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Б ы стр ее  
строить ж илье

Строители Томской области в 
текущем году обязаны построить 
за счет фондов государства и 
сдать в эксплуатацию около 142 
тысяч квадратных метров жилой 
площади, из них 91.4СЮ квадрат
ных метров — в областном центре.

Однако строители не справляют
ся с программой жилищного строи
тельства. В городах в поселках об
ласти строители сдали в эксплуа
тацию 35.600 квадратных метров 
жилья, построенных за счет госу
дарства, вместо 91.400 по плану 
девяти месяцев. Низкими темпами 
ведется и индивидуальное строи
тельство.

Особенно медленно я плохо воз
водят жилые дома крупные тре. 
сты № 97 и № 98. Трест №  97 
восьмимесячный план строительно, 
монтажных работ по жилью выпол. 
НИЛ на 68 процентов. УНР-787 это
го треста, специализированное по 
строительству жилых домов, ввело 
в эксплуатацию жилой площади 
около трети запланированного.

Срывают строительство жилых 
домов работники треста №  98. 
Восьмимесячный план освоения 
средств на жилье они выполнили 
на 60 процентов, сдали в эксплуа
тацию всего 1.695 квадратных мет
ров жилой площади — меньше де
сятой части запланированного.

Медленные темпы жилищного 
строительства в Томске н области 
— результат крайне низкой ответ
ственности руководителей за вы
полнение принятых обязательств. 
В начале года, например, руково
дители треста 98 тт. Липницкий 
и Сухомлинов не раз давали слово 
досрочно выполнить план строи
тельства жилищ, но очень мало 
сделали для выполнения своих 
обещаний.

Руководителя этого треста, как 
а ряда других строительных орга- 
внзацнй, мирятся с отставанием, 
яе принимают действенных мер к 
устранению недостатков в органя. 
зации труда и строительного произ
водства. Денежные н материально- 
технические ресурсы распыляются 
во многочисленным объектам, не 
сосредоточиваются на пусковых 
стройках.

На многих стройках грубо нару
шают технологию строительства. 
Часто кладку стен начинают на 
незаконченных нулевых циклах, 
пренебрегая благоустройством тер
ритории и прокладкой дорог.

Допускается большой разрыв 
между выполнением работ обще- 
строительного цикла я отделкой 
зданий. Отделку их, особенно шту
катурные, малярные и сантехниче
ские работы, строителя оттягива
ют яа осенние и знмние месяцы, 
создавая дополнительные трудно
сти для ввода домов в эксплуата
цию.

Монтажники субподрядных спе
циализированных участков не вы
держивают графики монтажа водо
провода, канализации, отопления, 
электроснабжения.

Работники заводов треста 
«Стройдеталь» допускают большие

перебои в снабжения строек жи
лых домов сборным железобето
ном, столярными изделиями, пило
материалами, особенно половой 
рейкой. Э ю  удлиняет сроки строи
тельства жилья, вызывает большие 
простои башенных кранов. Мощные 
механизмы нередко простаивают, 
пока строители дома ждут не
сколько лестничных маршей или 
пиломатериалы на кровлю.

Низко качество строительных 
работ. Дома нередко сдаются с 
большими недоделками, которые 
потом не ликвидируют годами. На
пример, строители УНР-768 в ка
нун текущего года сдали с много
численными недоделками 80-квар- 
тприый дом для подшнпннковцев, 
обещая устранить недоделки в ян
варе. Прошло восемь месяцев, а 
недоделки не устранены. Такие 
факты далеко не единичны.

На стройках жилья плохо ис
пользуются механизмы, до сих пор 
не внедрена комплексная механи
зация малярных и штукатурных 
работ. Недостаточно используются 
средства малой механизации.

В ряде строительных организа
ций неоправданно долго затягива
ют сдачу уже построенных домов, 
медленно ликвидируют недоделки 
в них. Например, более восьми ме
сяцев «сдают» 23 брусчатых до
ма в поселке Новый работники 
УНР-770.

Партийные я профсоюзные орга
низации, хозяйственные руководи
тели строек должны, опираясь на 
все нарастающий трудовой подъем 
строителей, коренным образом 
улучшить строительство жилья. 
Необходимо сосредоточить на пу
сковых объектах материалы, тех
нику, строителей, добиться неук
лонного выполнения графиков.

Большое внимание следует уде
лить подготовке строек жилья к  
зиме, закончить на них сантехни
ческие работы, прокладку тепло
трасс и других коммуникаций, 
благоустройство территорий и про
кладку дорог.

Давно пора объявить решитель
ную борьбу бракоделам, строго 
спрашивать за каждый случай бра
ка в строительстве. Партийные и 
профсоюзные организации строек 
должны воспитывать у строителей 
нетерпимость к  бракоделам. Надо 
широко поддержать почин ленин
градцев о выдаче гарантийных 
паспортов яа каждый сдаваемый 
новоселам дом, каждую квартиру.

Надо больше уделять внимания 
индивидуальным застройщикам, 
оказывать нм помощь в строитель
стве домов, содействие в получе
нии транспорта и строительных 
материалов.

Строители жилых домов еще 
имеют время для того, чтобы лик
видировать большую задолжен
ность в сдаче жилья. Но медлить с 
этим нельзя ни часа. Только бы
стрые и действенные меры по по- 

I вышению темпов и качества позво- 
I лят ликвидировать отставание в 
' жилищном строительстве.

В истекшую пятидневку по
полнилось число передовых про
мышленных предприятий горо
да Томска, досрочно окончив- 
ших девятимесячную производ
ственную программу.

22 сентября закончил девя
тимесячный план коллектив 
манометрового завода. Коллек
тиву этого предприятия надо об
ратить главное внимание на вы
полнение плана выпуска про
дукции по всей заданной номен
клатуре.

23 сентября выполнил девя
тимесячный план коллектив за
вода резиновой обуви, который 
и в сентябре работает высоки
ми темпами.

О досрочном выполнении де
вятимесячной программы сооб
щили в эти дни также коллек
тивы швейной фабрики №  5, 
ликеро-водочного завода, обув
ной фабрики и комбината «Бы
товая химия» управления быто
вого о^луживания.

Однако темпы работы боль
шинства промышленных пред
приятий Томска, хотя и несколь
ко повысились в последней пя
тидневке. все еще остаются 
низкими.

По'прежнему низки темпы 
предприятий управления элек
тротехнической и металлообра
батывающей промышленности, 
месячный план на 25 сентября 
здесь вьшолнен лишь на 64,4 
процента.

По предварительным данным, 
на 25 сентября заводы этого 
управления имеют следующие 
показатели (в процентах к  ме
сячному плану):

Резиновой обуви — 86,9

I  1 - 2 5  С Е Н Т Я Б РЯ
Химфармзавод — 75,2
Электроламповый — 73,2 
«Сибэлектромотор» — 70,5 
Подшипниковый — 65 
Режущих

инструментов — 61,1 
«Томкабель» ~  58,8
Кранового
электрооборудования — 45 
Электромеханический— 38.7 
Среди деревообрабатывающих 

предприятий впереди спичечная 
фабрика «Сибирь».

Большой долг .акже у  пред
приятий легкой и пищевой про
мышленности. Кондитерская 
фабрика «Красная звезда», ма
каронно-кондитерская и махо
рочная фабрики, дрожжевой за
вод должны дать за пятидневку 
по 17— 23 процента месячной 
программы.

Среди предприятий местной 
промышленности впереди, опе
режая суточный график выпу
ска продукции, идут коллекти
вы хлебокомбината и хлебозаво
да, хорошо работают обувная 
фабрика, мебельная фабрика 
№ І ,  кирпичный завод № 10.

Однако за 25 дней сентября 
месячный план по управлению 
местной промышленности вы
полнен лишь на 71,8 процента, 
а по управлению бытового об
служивания — на 62.5 процен
та. Особенно низки показатели 
у горпищекомбината, фабрик 
текстильной, тщікотажной, дет
ской игрушки. мебельной 
«Краснодеревец», картонажной, 
культтоваров, «Обувщик», «Ху
дожественный труд».

До конца сентября остались 
считанные дни. Надо приложить 
все силы, использовать все ре
зервы, чтобы успешно завер
шить» сентябрьский и девятиме
сячный планы еьтуска продук
ции, полностью выполнить свои 
обязательства в честь X X II 
съезда КПСС каждым пред
приятием, цехом и участком.

Делегаты на XXII съезд КПСС

К  СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

Сессия Томского областного Совета депутатов трудящихся вось

мого созыва созывается в городе Томске 16 октября 1961 года.

И з  о т с т а ю щ и х  —  
в п е р е д о в ы е

В прошлом году коллектив Комсо
мольского лесопункта Пышкино- 
Троицкого леспромхоза был одним из 
наиболее отстающих. Причин отста
вания было много: и большая теку
честь рабочих, и плохая работа уз
коколейной дороги, и низкое каче
ство ремонта техники.

В начале года, включаясь в со
ревнование за достойную встречу 
X X II съезда КПСС, коллектив лесо
пункта решил ликвидировать отста
вание, а немного позже, пересматри
вая свое обязательство, дал слово 
заготовить ко дню открытия съезда 
не менее восьми тысяч кубометров 
сверхпланового леса.

Главное внимание было обращено 
на организаторскую работу с людьми. 
Мастером наиболее отстающего уча
стка стал один из лучш их трактори
стов А. 3. Мартыненко. На второй 
участок был переведен с узкоколей
ной дороги коммунист В. К . Рамзин. 
Вскоре эти участки ликвидировали 
отставание, вышли в число передо
вых.

Среди участков, бригад и отдель

ных лесозаготовителей развернулось 
соревнование за первенство. Каждый 
рабочий взял конкретные обязатель
ства в честь X X II съезда КПСС, ре
гулярно стали подводиться итоги со
ревнования.

В ходе борьбы за досрочное вы
полнение предсъездовских обяза
тельств выросли новые мастера лесо
заготовок. Высоких результатов до
билась малая комплексная бригада 
Семена Имшинецкого со второго уча
стка. Только в августе она дала 623 
кубометра сверхпланового леса. Ре
гулярно перевыполняют задания ма
лая комплексная бригада Михаила 
Литвиненко, погрузочная бригада Ни
колая Карышева, трактористы 
В. Славкин, И. Дьячук и многие дру
гие.

20  сентября коллектив Комсомоль
ского лесопункта первым в леспром
хозе выполнил девятимесячный план 
лесозаготовок. До 1 октября коллек
тив лесопункта решил дать не менее 
7 тысяч кубометров леса сверх пла
на.

Д. ИСАКОВ.

М. С. ЯКИМ ЕНКО, С. с .  НОВОСЕЛЬЦЕВ, р д_ ТИТОВА,
председатель колхоза «Пролетар- председатель Зырянского райнс- іелятннца Чаннского совхоза, 
ская крепость» Пышкино-Тронцко- полкома. 
го района.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВО- 
Н ОТКРЫТИЮ СЪЕЗДА

Доярки колхоза «Рассвет» Кар- 
гасокского района обязались на
доить в 1961 году по 2 тысячи 
килограммов молока на корову. 
Они твердо держат свое слово. 
Уже надоено по 1 .930 килограм
мов. Свое обязательство доярки 
колхоза «Рассвет» решили выпол

нить к  открытию X X II съезда 
партии.

Первенство в соревновании па
стухов района держат тт. Боков 
и Першин из зверосовхоза.

И. ТИПСИНА, 
зоотехник райплана Карга* 
соксиѳго райисполкома.

Слово сдержали
Птицеводы колхоза «Заря» Кри- 

вошеинского района брали обяза
тельство в этом году получить 
136 .000  ш тук яиц. Обязательство 
не только выполнено, но и пере
выполнено. Получено более 1-43 
тысяч ш тук яиц.

На днях животноводы этого 
колхоза досрочно выполнили 
9-месячный план продажи мяса 
государству.

В. КОРШУНОВ.

От Урала до Владивостона
Через тайгу и болота 

пролегла новая линия 
электропередачи. Всту
пила в строй электро
станция. Вырос жилой 
дом на пустыре... Раду
ются новостройкам со
ветские люди. Но не 
каждый знает, что пер
выми здесь побывали 
изыскатели, вложили 
свой труд проектиров
щики.

В Томском отделении 
института «Теплоэлек- 
тропроект» трудится 
большой коллектив изы
скателей и проектиров
щиков.

В нынешнем году, 
выполняя обязательства 
8 честь X X II съезда 
КПСС, коллектив отделе
ния успешно справился 
с большим объемом про
ектных и изыскатель
ских работ. Произведе
ны изыскания по 80 
объектам тепловых 
электростанций, сетей и 
линий связи. От Урала 
до Владивостока ведут 
изыскания партии и от
ряды Томского отделе
ния.

—  Сейчас, —  сказал 
нашему корреспонденту 
начальник отдела изы
сканий Николай Ивано
вич Писарев. —  в тя
желых горных услз,эйях 
ведем разбивку опор на 
линии Иркутск —  Улан-

Удэ. Некоторые участки 
уже сдаются под строи-, 
тельство. Крупная пар
тия изыскателей работа
ет в Красноярском крае. 
Она ведет енисейскую 
линию с подстанция
ми. Томичи проводят 
изыскания для тепловой 
Харанорской электро
станции в Читинской 
области.

Хороших производст
венных показателей до
стигли начальники изы
скательских партий и 
отрядов тт. Кейзарс, 
Панферов, Измайлов, 
Любимов, инженеры- 
изыскатели тт. Голубев, 
Трухачев. Іи ки н , тех
ник тов. Храмов и дру
гие.

Томские проектиров
щики досрочно выпол
нили задания по проек
тированию линии элек
тропередачи Томск —  
Асино, сдали рабочие 
чертежи по Хабаров
ской, Улан-Удэнской 
ТЭЦ и другим.

Разработаны проек
ты автоматизации ко
тельной, машинного за
ла Ново-Кемеровской 
ТЭЦ, Томской ГРЭС-2. 
ТЭЦ Западно-Сибирского 
металлургического заво
да.

Автоматизируются и 
другие участки станций: 
химводоочистка, тепло
фикационные установки, 
насосные стацции. На
пример. сейчас, как  со
общил начальник техни
ческого отдела Станис
лав Николаевич Бояр
шинов, разрабатывается 
проект автоматизации 
водоводов для снабже
ния северо-восточного 
района г. Томска. По 
этому проекту на всех 
насосных станциях во
довода управление бу
дет осуществляться на 
расстоянии, при помощи 
автоматов и телемехани
ки.

Проекты сетевых под
станций также преду
сматривают максималь
ную автоматизацию. 
Большинство подстан
ций проектируется без 
обслуживающего дежур
ного персонала. Так 
будут, например, запро
ектированы и построены 
подстанции центра и ле
вобережья в г. Томске.

Проектировщики стре
мятся экономить черные 
и цветные метал.іы. За 
9 месяцев сэкономлено 
черных металлов по 
проектам, составленным 
коллективом отделения. 
1 .056 тонн. Большую 
экономию дают в проек
тах тт. Алексеенко, А ку

лова, Ташлыкова, Сте
панов, Сибирев. Дости
гается это за счет внед
рения сборного железо
бетона, унификации 
строительных конструк
ций, применения дерева 
в сетевом строительстве.

Коллектив отдела ж и
лищного строительства 
в короткий срок спроек
тировал школу-интернат 
по ул. Сибирской горо
да Томска, заканчивает 
проектирование двух об
щежитий для школы- 
интерната в Каргаске. 
Коллектив сектора топ
ливных сетей предста
вил проекты по тепло
фикации областного 
центра.

Закончено проектиро
вание линии для 
электроснабжения кол
хозов, совхозов и лес
промхозов междуречья 
Томи и Оби, а также по 
электрификации Аси- 
невского и Зырянского 
районов.

Недавно выполнена 
схема сплошной элек
трификации краев и об
ластей Сибири и Дальне
го Востока, в том числе 
и  Томской области.

В ближайшее время 
коллектив отделения 
приступит к  выполне
нию проектов для стран 
народной демократии.

К. БАГАЕВА.

Проверяем выполнение 
обязательств По-боевому вести продажу

......................................................................................................................

В Совете Безопасности
НЬЮ -ЙОРК, 27 сентября. 

(ТАСС). Вчера состоялось вечер
нее заседание Совета Безопасно
сти ООН. рассматривающего воп
рос о приеме новых членов в ООН. 
На утреннем заседании было ре
шено рекомендовать Генеральной 
Ассамблее принятие в ООН Сьер
ра Леоне. Совету предстоит рас
смотреть вопросы о приеме в ООН 
Монгольской Народной Республи
ки и Мавритании.

Будущего нового члена Органи
зации Объединенных Наций тепло

приветствовал представитель Со
ветского Союза В. А . Зорин.

Затем предстаівитель Эквадора 
Бенитес предложил созвать сле
дующее заседание 2 октября. Он 
сказал, что перерыв в работе Со
вета Безопасности даст возмож
ность делегациям проконсульти
роваться со своими правительства
ми, что позволит достичь более 
конструктивного положительного 
решения по оставшимся вопросам. 
Предложение принимается.

Новые декреты президента ОАР
КА И Р. 27 сентября. (ТАСС). 

Президент ОАР Насер издал три 
новых декрета. Одним из декре
тов предусматривается создание 
организации по освоению пустьга- 
ных земель. В обязанности орга
низации вменяется создание сель
скохозяйственных кооперативных 
обществ и проведение необходи- 
.мых ирригационных, дренажных 
и других работ на осваиваемых 
землях.

Второй декрет касается претво
рения в жизнь программы подго
товки национальных адмиішстра- 
тивных кадров.

По третьему декрету создается 
высший комитет по делам гене
ральных производственных орга
низаций в составе вице-президента 
ОАР. ряда министров и руководи
телей административных советов 
государственных производствен
ных организаций. Комитет будет 
заниматься изучением вопросов, 
«представляющих общий интерес 
для производственных организа
ций и министерств, а также коор
динированием их запросов, импор
та и экспорта и распределением 
иностранной валюты между раз
личными секторами».

г о с у д а р с т в у  продуктов  жив о т но в о д с т в а
САМОТЕК ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Кривошеинский район является 
одним из отстающих по выполнению 
государственных планов и принятых 
обязательств по продаже государству 
мяса и молока.

В корреспонденции «Самотеком», 
опубликованной в нашей газете 
18 июня 1961 года, были вскрыты 
серьезные недостатки в организации 
заготовок мяса и молока в этом рай
оне. Однако руководители района из 
этого не сделали серьезных выво
дов, положение с заготовками не по
правили.

Это и не удивительно. Во многих 
колхозах района очень плохо органи
зовано содержание и кормление мо
лочного скота. В итоге за восемь ме
сяцев текущего года молока на коро

ву надоено на 39 килограммов мень
ше, чем за соответствующий период 
прошлого года. Резко снижены надои 
молока в августе. Если в июле было 
надоено по 270 килоіраммов мплпка 
на корову, то в августе— лишь по 
214  килограммов— на 13 килограм
мов меньше, чем в августе прошлого 
года, в сентябре положение не улуч
шилось. Надои продолжают сокра
щаться. Колхозы района несколько 
увеличили товарность молока, однако 
расход на внутрихозяйственные нуж 
ды все еще велик. В августе он со
ставил 26  процентов к валовому на
дою, а в колхозах имени Ленина, 
и «Победа» —  до 34 процентов.

В районе крайне неудовлетвори
тельно организована работа по ис-

Турбины большой энергетики
ЛЕНИНГРАД, 27 сентября. 

(ТАСС). Славные дела совершили за 
время семилетки труженики Метал
лического завода. Выпущенные ими 
за это время турбины в несколько 
раз превосходят по общей мощности 
все электростанции дореволюционной 
России.

—  Сейчас, —  сообщил корреспон
денту ТАСС директор завода

А. А. Груздев. —■ в цехе, где были 
изготовлены уникальные агрегаты 
величайших в мире волжских гидро
станций, в сжатые сроки завершается 
выпуск второй машины для нового 
гиганта энергетики —  Воткинской 
ГЭС. Обрабатываются детали уже 
шестого агрегата Братской ГЭС. Он 
почти вдвое мощнее волжских.

кусственному осеменению скота, 
результате на 100 коров за восемь 
месяцев текущего года получено все
го по 58 телят, а сохранено лишь 
по 50 голов.

За истекшие месяцы государству 
продана 641 голова крупного рогато
го скита, а пало 518. голов, или 4,7 
процента к  обороту стада. Свиней 
продано государству 1 .518 голов, а 
пало 1.235 голов, или 16 процентов 
к  обороту стада.

Многие руководители колхозов рай
она совершенно не уделяют внима
ния нагулу и откор.чу скота. Сред
ний вес проданного государству 
крупного рогатого скота составил 
только 224 килограмма, а свиней 
74 килограмма.

В районе по-прежнему неудовлет
ворительно ведутся закупки  скота 
индивидуальном секторе. Выездных 
пунктов по закупкам скота у  насе- 
.іения на местах организовано очень 
мало.

Труженики сельского хозяйства 
Кривошсинского района могут и дол
жны покончить с самотеком в заго
товках сельскохозяйственных про
дуктов, обеспечить выполнение пбя- 
зательсгва по продаже государству 
сельскохозяйственных продуктов.

В. ЦВЕТКОВ.

☆  ☆

По 3,5 килограніча шерсти с овцЬі
К  X X II съезду КПСС готовят свои 

трудовые подарки все труженики на
шей страны. Готовим свой подарок 
съезду партии и мы, три рядовых 
колхозных чабана. Вместе со мной 
работают В. П. Мачулин и Н. А. Пу
занке. В нашем гурте 700 овец. Мы 
получили от них 13 центнеров шер
сти. Сейчас ведем стрижку овец. До 
1 октября мы получим еще не ме
нее 13 центнеров шерсти. Таким 
образом, годовой план продажи шер
сти государству мы выполним к  
1 октября. Будет выполнено и при
нятое нами обязательство “  на
стричь от каждой овцы по 3,5 ки 
лограмма шерсти.

Ягнят мы получили 720. К  съезду

партии продадим государству около 
400  овец общим весом не мевее 
120 центнеров.

В этом году мы впервые приме
нили искусственное осеменение 
овец. За 22 дня осеменили 400 ма
ток. Уверены, что эти меры поло
жительно скажутся на улучшении 
породности гурта, на увеличении 
производства мяса и шерсти.

Большую помощь оказывают нам 
шефы из города, которые сейчас 
строят для наших овец хорошие ко
шары. Мы от души благодарим их 
за помощь.

И. ХОДОРЕНКО, 
чабан колхоза имени Сталина 

Кожевниковского района.

Д О С Р О Ч Н О
В третьем году семилетки доярка 

мараксинской фермы Колпашевского 
совхоза Л. Н. Борщева обещала на
доить от каждой коровы не менее 
2 .2 0 0  килограммов молока.

Слова у  передовой доярки не рас
ходятся с делом. Свое обязательство 
Л. Борщева выполнила досрочно. 
Свой успех она посвящает XYTT 
съезду партии.

А. АНИКИН.
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В фондах областного 
краеведческого музея 
хранится пожелтевший 
номер газеты «Красное 
знамя* от б декабря 
1933 года* Одна нэ 
страниц посвящена 
семье Михаила Ст^а*
Еовнча Бирюкова, чей
45*летний лроизволстееняый юбилей чествовала тогда общест- 
ренность Томска.

Полосе предпослан эпиграф: «При диктатуре пролетариата 
ударш4Й труд создает новый облик социалистического рабоче
го». В словах этих основная идея, которая красной нитью 
іроходнт через весь материал.

Судьба трех поколений ударников Бирюковых — частичка 
нсторнн нашей стрены, победившей под знаменем Вели
кого Октября и ставшей маяком для всей земли — первым в 
мире социолнстйчеснмм государством.

Мужала я крепла паша Родина, стала богатырем. Вместе с 
ией набиралась сил, как и весь советский народ, и семья БирЮ* 
новых.

Что же произошло с ней за минувшие четверть с лишним ве
ка? Как ома живет сейчас? О^этом решила газета «Красное зна
мя» снова рассказать своим читателям.

Бывший коногон- 
заместитель 

директора завода
с  пожелтевшего газетного листа 

смотрит глава рабочей династии —=■ 
Михаил Степанович. Простой, скром- 
ный труженик. Партии коммунистов 
рядовой. Изрезанное глубокими бо
роздами и сеткой морщин лицо крас
норечиво говорит, что пройден по 
жизни большой нелегкий путь.

У  него не было ни детства, ни от* 
рочества, ни юности —  с девяти лет 
сразу, стал взрослым маленький 
коногон с Кокчарского рудника на 
Урале. Изо дня в день —  в слякоть 
и стужу подгонял он мокрых изну
ренных кляч. За рубль восемьдесят 
в месяц.

Там, у  громадных заводских ворот, 
постоянно стояли толпы голодных, 
оборванных в ожидании освободив
шегося места. В его восприимчивой 
детской памяти навсегда остались 
черные силуэты рабочих, что, пону
рив головы, плелись в Сумерки в ба
раки.

В конце 1905 года он шагал уже 
в колоннах бастовавших. Потом При
шлось покинуть завод с «волчьйМ 
билетом», в поисках куска хлеба 
исколесить чуть Ли не всю Сибирь. 
Кое-как удалось устроиться близ 
Ыарйинска на руднике «Централь
ном».

Разразилась первая мировая вой
на. Заводчики, выжимая из рабочих 
последние силы, наживали басно
словные барыши. Даже в воскресенье 
не было отдыха от непосильного тру
да. Тогда Михаил Огепанович при
звал товарищей по работе к  заба
стовке. Группа станочников его шод- 
держа.ла. На следующий день й ^ 'уво - 
лили, а «зачинщика волнений» то
каря Бирюкова «забрили» в солда
ты и отправили в Томские оружей
ные мастерские —  на бывший завод 
«Металлист».

Как жили? В подвале на Киевской 
улице. Перебивались с хлеба на во
ду. Голод и нищета унесли троих 

малышей, а оставшиеся трое бросали 
жребий —  кому сегодня выпадет 
счастье обуть единственную Пару 
валенок.

Здесь застала его революция.
Когда, казалось, йизнь налажива

лась, завод «МбталлйсТ» перешел в 
руки  Совдепа, и Михаил Степанович 
с тремя десятками рабочих принялся 
за изготов.іейие частей к  сельхозма- 
шйнам, вдруг ворвался Колчак. На 
предприятии белогвардейцы устайо- 
вйлй охрану. Сюда поступали на ре
монт броневики я машины. Но то
карь Бирюков с верными друзьями 
умело действовали —  часть бОевОЙ 
техники после ремонта не выходила 
дальше ворот.

Только в 1920 году, когда «Ме
таллист» поступил в ведение совнар
хоза, Михаил Степанович узИал, что 

такое человеческие условия труда,
8-часовой рабочий День. Много золо
ты х страниц вписано рукой искусно
го токаря в историю зтого томского 
предприятия. Он —  лучший удар
ник, постоянный член фабзавкома, 
чуткий товарищ и наставник моло
дежи.

Долго на «Металлисте» (ныне 
Тбмекий электрбкехаИичесКий завод) 
раздавался шум токарного станка, на 
котором работал Михаил Степанович. 
Ой как  бы по наследству переходил 
от одного Бирюкова к  другому И ис
правно служил. Работать на Нем 
считали за высокую честь, и  получа- 
.тя такое право только высококвали
фицированные станочники. Лишь 
совсем недавно его заменили новым, 
более совершенным.

Когда Вениамину —  старшему 
сыну Михаила Степановича— минуЛо 
шестнадцать, отец привел его в цех 
и сказал:

—  Смотри, учись и работай.

Через три года п е н и к  стал луч
шим токарем предприятия.

Радовалось тогда родительское 
сердце.

Когда Михаил Степанович перешел 
на должность мастера-инструктора, а 
потом был назначен заместителем 
директора завода, Вениамин занял 
отцовское место у станка. В сменщи
ки  пришел к  нему младший брат 
Геннадий.

В грозные годы Отечественной 
войны у  этого же станка стоял чет
вертый представитель рабочей дина
стии Бирюковых —  шестнадцатилет
ний Борис. Но об этом позже. ,

Все они приумножили трудовую 
славу отца.

И сейчас, хотя про
шли с тех пор десятки 
лет, ветераны ТЭМЗа 
рассказывают молодежи 
быль о соревновании 
токарей, ударников Тру
да —  отца и сына Бирю
ковых.

Вот ка к  это было.
По заводу ударил 

«набат» —  «Металлист» 
задолжал сотни бревно
тасок и другого оборудо
вания, так необходимого 
для социалистического 
строительства. Во время 
перерыва собрались на 
митинг. Говорили кратко.
Решили: выйти из про
рыва!

Именно тогда Вениа
мин бросил отцу вызов 
на соревнование. Михаил 
Степанович закрыл ди
ректорский кабинет и 
опять стал у  токарного 
станка. К  нему присое
динились и другие ста
рые рабочие. Так две 
бригады. руководимые 
отцом и сыном, подписа
ли социалистический до
говор.

Вытачивали «пальцы».
30 8 смену —  такова
была норма. Молодежь ^
дала 44, «старики» —•
70! В ходе работ Вениа
мин предложил обрабатывать дета
ли двумя резцами, и  выработка в его 
коллективе поднялась до 70 «паль
цев». «Соперники» увеличили ее до 
90!

За борьбой в цехе следил весь за
вод, вся семья.

Через несколько дней прорыв был 
ликвидирован.

Победила молодежь. 300 п о ш д -  
Нйх недостающих «пальцев» брига
да Бирюкова-м.іадшегО изготовила за 
смену. Такой рекордной выработки 
еще нО было в исУории завода.

Михаил Степанович мог снова вер
нуться к  своим административным 
делам.

«В облике Михаила Степановича, 
—  писала тогда газета «Красное зна
мя», —  вырисовываются четко чер
ты нового, социалистического работ
ника, воспитанного партией, роікден- 
ного пролетарским революционным 
движением. Молодежи наших фабрик 
и заводов надо учиться у  передовых 
энтузиастов-ударников, каким яв
ляется и старый токарь Бирюков».

Михаила Степановича уже нет- 
среди нас. Но память о нем жива. 
Семена, посеянные им, дали обиль
ные всходы. Начатое им дело про
должат правнуки.

Недавно Томский горисполком 
принял решение одну т  улиц в об
ластном центре назван, именем героя 
труда М. С. Бирюкова.

Скромная, она делала свое боль
шое, порой незаметное дело, которое 
заключается в коротком, но столь 
объемлющем слове: «мать». На вече
рах старых производственников, 
устраиваемых на заводе, ее встреча
ли с почетом, ка к  и Михаила Степа
новича. И справедливо: ведь она —  
его опора, она воспитала сыновей- 
ударнпков...

Таисия Ивановна по-прежнему 
полна сил. Сыновья Вениамин, Ген
надий и Борис Давно обзавелись 
семьями, но для матери они остались 
прежними юнцами. Ей кажется, что 
они так же нуждаются в присмотре. 
Как и раньше, проверяет Таисия 
Ивановна, не забыл ли кто положить 
в карман носовой платок или повя
зать теплый шарф. Осталась и дав
нишняя привычка выходить на 
крыльцо и провожать домашних на 
работу.

Ж ивут они одной дружной семьей 
с Геннадием и Борисом в тбм же до
ме. Семья разрослась --- появились 
внучата: Вадим, Анатолий, Наташа, 
Маринка.

Таисия Ивановна часто бывает «в 
отлучке». Надо заглянуть к  младшей 
дочери Антонине, справиться, как  
учится ее внучка восьмиклассница 
Иринка. Мать наведывается и к  са
мому старшему сыну Вениамину. 
Ее ждет еще правнучка Таня. Ей 
уже три года.

По праздникам и семейным датам 
за домашним сіоЛом собирается вся 
дружная, большая семья. На самом 
почетном месте Таисия Ивановна —  
мать, воспитавшая столько замеча
тельных людей, бесконечно предан
ных делу коммунизма.

Советские темпы
Послё трудовой победы над отцом, 

о которой уже рассказывалось, Ве
ниамин Бирюков Вступил в партию. 
«В соревновании люди выковывают 
свое мировоззрение»,— писала тогда 
газета «Красное знамя». Вскоре, как 
лучшему токарю, завод предоставил 
ему новую квартиру, она помещалась 
в «доме для иностранных специали
стов». Да, были тогда иностранцы в 
Томске, их приглашали —  в моло
дой стране Советов не хватало еще 
своих кадров.

Один эпизод тридцатых годов по 
сей день помнит Вениамин Михайло-

вместе преодолевали трудности. Им 
было С кого брать пример —  С главы 
рабочей династии Бирюковых, ком
муниста Михаила Степановича.

* Вениамин Михайлович окончил в 
Новосибирске институт марксизма- 
ленинизма и посвятил себя партий
ной работе. В Отечествейную ушел 
на фронт политруком.

Коммунистка Александра Бирюко
ва —  мать Троих детей —  во время 
войны работала в библиотеке, а пбе- 
лО трудового дня спешила в госпи
таль. Как там Нужны были ее тейлое 
слово, ее помощь. А  йоздйб вечером, 
каждый день, писала она письма на 
фронт. Дочурка Рита на карте у ра

Как-то шутя Вениамин Михайло
вич обронил в семейном кругу : «По
жалуй, следовало бы нам создать 
С86Ю партийную организацию». 
Александра Григорьевна усмехну
лась: «Вполне, пять коммунистов...».

...Высешого роста человек с обвет
ренным лицом и заметной проседью

волосах идет по цеху манометрово
го завода. К  нему подходят люди, 
улыбаются, ж м ут руки ; слова их за
глушает гул  моторов. Он сегодня 
вернулся из отпуска. Это —  Вениа- 
.мин Михайлович Бирюков, мастер 
отдела технического контроля, сек
ретарь самой крупной цеховой парт
организации.

Здесь его уважают, любят не зря. 
Умный собеседник, советчик, партий
ный вожак —  таким его знают рабо
чие и специалисты. Пожайуй, немно
гим известно, что именно в беседах 
с этим человеком у  Наталии Поповой 
зародилась мысль выполнять шести
дневную программу-за пять дней. Он 
первый поддержал ценное начинание 
и помог бригаде провести его в 
Жизнь, В том, Что цех, в котором 
он Партийным вожаком, первым 
на предприятии включился в сорев

нование за коммунистический труд и 
держит заводское переходящее крас
ное знамя, тоже есть Доля вг6 Т5Уді.

Ответственна должность мастера 
ОТК. Малейшая оплошность— и потом 
не помогут никакие оправдания. Что 
ответишь на рекламации? А детали 
сложные, требуют большой точности. 
Вениамин Михайлович МоЛЧа про
сматривает благікМ, журнал б Морош
кой надписью «Экспорт». Правда, за 
последнее время качество продукции 
улучшилось, но это не предел.

Теперь не Те темпы, не тот размах, 
что в тридцатых годах. Тогда на 
«Металлисте» радовались, что одного 
иностранного специалиста обогнали. 
Теперь брошен призыв: «За лучшую 
в мире продукцию!». Й этот почин 
подхватили Томские приборостроите
ли.

Теперь не те темпы, не те масшта
бы, что в трйдцатьгх тоддх. Тогда за 
победу считали, когда за одну смену 
добивались рекордной выработки. 
Сейчас это повторяют целыми цеха
ми, предприятиями. Манометровый 
завод, например, решил в честь Х Х ІІ 
сѣезда КПСС завершить к  20  октября 
10-месячный план.

Осуи^ествленная
мечта

Двадцать семь лет назад, ^  как  
рассказывает газета, —  Боря был 
школьником, Учеником третьего клас
са. Корреспондент застал его За до-

снимке; семья БИРЮКОВЫХ,

Вечно молодая 
Таисия Ивановна

Верной аодругой сквозь невзгоды 
и тяготы рядом с мужем отважно 
шагала по жизни Таисия Ивановна. 
Каждое утро ровно в шесть поднима
лась готовить скромный завтрак. 
Бывало, выпроводит супруга на ра
боту, а сама со страхом думает: 
«Вдруг уволят или несчастье какое? 
Что тогда с детворой?».

Такая участь ожидала каждого 
рабочего в царской России.

Хлопотливая, вечнб в домашней 
суете, всю свою кроткую и вместе с 
тем пылкую душу она отдавала вос- 

ребят, ыоли.іась, прося для

Них счастья и здоровья. НО когда 
троих унесли на погост, не стерпела, 
запротестовала —  навсегда унесла 
из избы иконы. Куда? Никто из до
машних не стал ее об этом расспра
шивать. В незабываемом 1919-м  —  
состояла в солдатском комитете, дЛя 
бойцов на фронте шинели шила.

Потом пришло большое счастье, 
его дала человеку Советская кон
ституция. Навечно исчезла трево
га. что вдруг придет безработица. 
Подросли сыновья, взрослели Дочери. 
Их семья поселилась в новой кварти
ре, В дом пришли уют и достаток.

- -  Работал у  нас на «Металлисте» 
один токарь из Германии. Дали 
ему лучший станок. Делал он в ос
новном штоки для буровых машин. 
Это не та к \ір о сто : длина его три 
метра, диаметр —  всего 30 милли
метров. Ничего не скажешь, специа
лист был высокой квалификации, но 
работал медленно: за полтора месяца 
—  три штока. Нам казалось, что это
го мало. И мы решили советским тем
пам иностранца поучить.

Улыбаясь, Вениамин Михайлович 
говорит о том, к а к  вместе с товари
щами по станку Панариным и Щ ег
ловым пошли к  начальнику цеха. 
Тот и слушать не хотел. Все-таки на
стояли на своем. Токаря из Германии 
перевели на другую работу, у  его 
станка стали советские ребята. До-, 
глядывал за ними и  Михаил Степа
нович Бирюков, советовал. Был еще 
один добрый советчик —  венгр Ан
тон, тоже заграничный специалист. 
Тот старался всем помочь.

Вениамин Михайлович после ко
роткой паузы добавляет:

—  Стали мы в смену выдавать по 
штоку вместо трех за полтора меся
ца. Так-то заводские токари иност
ранного специалиста советским тем
пам научили. Вскоре мы отказались 
от услуг заграницы.

— В ы ,— обратился он к  дочери,—  
в другое время живете. Теперь к  нам, 
в Советский Союз на вы учку едут.

Александра Григорьевна на протя
жении всего рассказа молча смотре
ла на мужа. Случай этот ей тоже хо
рошо знаком. Тогда им —  молодоже
нам —  каждому было немногим 
больше двадцати. Е тем бурным 
тридцатым годам относится сделан
ная ею запись в маленьком блокно
те:

Наша жизнь океанами вспенена, 
Наша жизнь, ка к  вулкан, горяча.
Я хочу быть похожей на Ленина, 
На Владимира Ильича.
В линиях их жизни много об

щего. В этом нет ничего' удивитель
ного —  они сверстники, участники 
строительства социализма. Вениамин 
Михайлович и Александра Григорьев
на Бирюковы вместе работали в ком
сомоле, вместе поступили учиться и 
техникум, затем в институт,

диоприемника ежедневно отмечаЛа 
места боев...

Однажды Александра ГригорьевИа 
пришла домой и застала в комнате 
мужа. Наконец-То! Но он заглянул 
на одни сутки: шел август 1945 го
да —  с японскими империалистами 
еще не было покончено. Поезд увез 
его на Восток..,

Как быстро летит время. Кажется, 
дети совсем недавно резвились во 
дворе, и  пожалуйста... Владимир за
канчивает политехнический инсти
тут, возглавляет бригаду слесарей- 
сборщиков на манометровом. Хоро
шим инженером будет, рабочая за
калка. В дом привел он подругу ж из
ни —  Валю, которая работает техно
логом вместе с ним в одном цехе.

А Люда, вернее Людмила Вениа
миновна, —  ка к  за нее недавно вол
новался отец! Это было накануне 
1 сентября. Ей, выпускнице Томского 
педагогического института, предстоя
ло дать в школе первый Самостоя
тельный урок. Она, откровенно гово
ря, робела, нервно ходила по ком
нате,

—  Все будет хорошо, —  успокаи
вали ее родители.

Она села за стол и написала 
план первого урока.

Вениамин Михайлович, сидя на ди
ване, любовался ею. Мысленно при
кидывал: «Сколько она еще выучит 
детей —  строителей коммунизма? 
Хорошо жизнь начинает...».

Людмила по стопам старшей сест
ры пошла —  Маргариты. Та окончи
ла вуз с отличием, три года прора
ботала педагогом в Я кутии и сейчас 
в одной из школ Томска преподает 
физику. Ее муж —  Владимир Ива
нович Макарычев по специальности 
гоже учитель.

Маргарита доставила родителям 
еще одну радость. Ее дочур
ка Танечка положила начало четвер
тому поколению ударников Бирюко
вых. Это произвело настоящую «ре
волюцию» в родственных терминах. 
Александра Григорьевна стала назы
ваться бабушкой, у  Вениамина Ми
хайловича появилась первая внучка 
Несмотря на это, они сохранили 
прежнюю комсомольскую юность, 
пронеся ее в сердце через всю жизнь. 
Они по-прежнему идут в ногу с вре
менем.

машнйм заданием по русскому язы
к у  —  сочинением. Оно явно не клеи
лось. Мальчик вырвал исписанную 
страйичКу и  начал заново выводить:

«Недавно я  был на заводе «Метал
лист». Меня взял с собой папа. Он, 
хоть и болен, но ходит на завод ча
сто. Мои братья Вениамин и Гена 
работают вместе с папой.

Мы пришли в цех, где стоит папин 
токарный станок. Пайа осматривал 
его и объяснял Мне. Потом пошли 
туда, где работают братья. Гена 
улыбался мне, но разговаривать не 
стал. Ударники не должны отры
ваться от работы.

Завод мне очень понравился. Когда 
вырасту большим, стану инженером 
и буду работать на заводе».

Так мечтал Борис. Он ж ил  и рос в 
стране Советов, государстве трудя
щихся, где сбываются заветные меч
ты , и намеченная нм цель была до
стигнута.

16-летний Борис остался в доме за 
старшего, когда Геннадий и Вениа
мин ушли защищать любимую Роди
ну от фашистских захватчиков. Что
бы помочь матери, он из девятого 
класса поступил на завод, на тот же, 
где трудились его отец и братья.

Сначала учеником токаря. Немало 
слез пролил у  старого изношенного 
станка, который ему достался. Изве
стно, новичку хороший не доверят, 
Так Полгода стажировался и посте
пенно набирался опыта. Вдруг не
ожиданно его —  юнца —  пере
вели в сменщики к  знатному токарю 
Владимиру Сергеевичу Ш кроеву —  
он и по сей день на ТЭМЗе в инстру
ментальном цехе работает.

Вот была радость! Если бы кто 
знал, ка к  Борис старался, чтобы 
оправдать доверие.

Парень, однако, не покидал меч

ты, рожденной в детстве. Когда вер
нулся с фронта Геннадий, он посту
пил в ш колу рабочей молодежи. Днем

трудился у  станка, вёЧёрбм сйёШйл 
в класс. Так закончил десятилетку.

Страна залечивала раны, нанесен
ные войной, из руин и пепла встава

ли селения, жизнь из го- 
^  да в Год хорошела. И в 

семью Бирюковых 8ёр- 
^  нулся прежний достаток.

Как-то на домашнем со
вете решили: пусть Бо
рис идет в техникум 
учиться. Он вйолнё этОго 
заслужил —  девять лет 
у станка простоял.

Борис выбрал Горный 
техникум, спеЦгрунпу. 
Другим учеба туго дава
лась, со сКрйпоМ; ему —  
Легче. Сказались произ
водственный опыт, зна
ние жизни. Администра
ция учебного заведения 
обратилась к нему 
просьбой —  вести Прак
тические занятия в учеб
ных мастерских. ОН Со
гласился и рукойО„.... 
Той же груипой, в кото
рой сам учился.

Бирюков -  младший 
закончил техникум с от
личием и вернулся на 
свой родной вавод техно
логом. Теперь мечТа дет
ства была совсем близ
кой. Через два года Бо
рис Михайлович —  сту
дент вечернего факульте 
та политехнического ин 
ститута. Потом его пере
вели в конструкторское 
бюро, в сектор вентиля
торов и гидромашнн.

Нелегко учиться и работать. Это 
Значит, порой отказаться от театра и 
кино, порой просидеть над контроль
ными до рассвета. Но зато на душе 
удовлетворение.

Дипломный проект его был тесно 
связан с жизнью родного завода.

Борис Михайлович сейчас —  стар
ший инженер эйсперимейтальноЙ ла
боратории. Здесь Проходят первую 
проверку новые опытные образцы 
горных машин, здесь им дают первую 
оценку —  жизнеспособны они или 
нет.

Сейчас в лаборатории горячие дни. 
Идет деятельная подготовка к  X X II 
съезду партий. Испытываются гйдро- 
регуляторы. Это ценные приборы, ко
торые удлиняют срок службы гидро- 
сверл и гидросветияьййков.

Испытание новых приборов дало 
положительные результаты.

Работой в экспериментальной ла
боратории не замыкается кр у г инте
ресов Бориса Михайловича Бирюкова. 
Как его брат Вениамин, он —  секре
тарь цеховой партийной организации.

Борис Михайлович нашел и свое 
личное счастье. С Зоей Петровной 
они в одной группе учились в техни
куме, вместе его закончили. Работа
ет она технологом на одном из пред
приятий Томска. Есть уже смеяа. 
Это —  Маринка, ученица второго 
класса, и ее младшая сестренка На
таша.

Борис Михайлович заядлый ту 
рист. Нынче он совершил семейное 
путешествие на собственной автома
шине по дорогам Алтая: Томск—  
Бийск. Е далеким маршрутам привы
кает и Маринка. Она тоже должна 
расти закаленной.

Еажется, человек достиг постав
ленной цели, но он не хочет останав
ливаться на одной месте.

Поэтому Борис Михайлович все 
ще подумывает о заочной аспиран
туре.

Им 
под стать 
остальные

Старшая дочь Михаила Степано
вича —  Екатерина —  первая из дн- 
ИасТйи Бирюковых, в чьей анкете 
записали: «служащая». Специаль
ность у  нее была йй индустриальная 

м іиіиниетка. Тем не менее, в 
семье ее величали своим первым 
«представителем интеллигенции ».
Так сообщается о событиях тех лет в 
газете «Красное знамя» от 5 декаб
ря 1933 года.

Бак протекала дальше жизнь Ека
терины Михайловны? Она, ка к  и все 
ее близкие родные, посвятила ее до 
конца укреплению любимой Отчизны. 
Четверть века она Проработала в Ор
ганах государственной безопасности 
я в звании майора ушла на пенсию. 
Живет в Новосибирске, поддерживает 
Тесную связь со своими.

Антонине —  ее младшей сестре —  
вьйіало на долю иное детство. «Она 
никогда не видела живого буржуя. 
Когда ей старшие рассказывают о 
прошлом, она с ужасом открывает 
большие глаза». Цитата эта тбЖе 
взята Из старого Номера «Красного 
знамени».

Антонина росла активисткой: 
от председателя совета пионерского 
отряда и комсорга школы до секрета
ря Томского горкома ВЛКСЗІ. 12 Лет 
работала преподавателем и вместе с 
тем пять последних ^  заместителем 
секретаря парткома политехническо
го института. Сейчас Антонина Ми- 
хайловйа —  Партийный работник, 
член парткомиссий при Томском об
коме КПСС.

Геннадий Михайлович— второй сын 
Михаила Степановича— до кОйЦа Ос
тался верен профессий отца. До 
сих пор трудится токарем на том 
же заводе, где работал Михаил Сте
панович. Он —  станочник высокой 
квалификации. Отсюда уходил на 
фронт В Грозные военные Годи, сюда 
опять вернулся. ТЭМЗ стал его вто
рым домом. Здесь все его знают, на 
его глазах преобразился завод, вы
росли люди, появилась новая техни
ка.

Токарный станок его стоит на мо
дельном участке литейного цеха.

Он —  член завкома, член товари
щеского суда. Сколько МОлоДЫХ рабо
чих, сделав опрометчивые Шаги, бла
годаря его участию, вернулись на 
правильный путь. Школа, которую он 
Прошел, научила чутКо, внимательно 
относиться к  человеку. Он Зйает, Іто  
значит воспитать детей и вывести их 
в люди. Его старшему сыну Бадиму 
уже 22 года, сейчас будущий геолог, 
четверокурсник, где-то бродит по тай- 
Ге в раэведочяых партиях.

Ка к у  всех, у  Геннадия Михайло
вича есть свой увлечения: спорт, 
охота. Не потеряли значения слова, 
сказанные 27  лет назад секретарем 
заводского комитета комсомола: 
«лучший ф йзхультурш т м стрелок 
завода».

Да, в те годы любители футбола 
не раз аплодировал! сильнейшим 
Командам города toMcKa «Угольщи
ку » , потом «Ш ахтеру», в которых 
центральным полузащитником играл 
Геннадий Бирюков. Ветераны кож а
ного мяча до сих пор помнят его.

Нынче ему поручили спортивную 
работу на предприятии.

Во всех начинаниях его поддержи
вает супруга —  ̂ Екатерина Иоси
фовна, в прошлом токарь по профес
сии, начавшая свою трудовую жизнь 
на заводе «Металлист», работающая 
сейчас заведующей расчетным отде
лом.

Самый младший в их семье —  сын 
Толя. Он ученик четвертого класса. 
Его мечта стать летчиком-космонав- 
том, ка к  Юрий Гагарин или Герман 
Титов.

Членам семьи Бирюковых, ка к  и 
всем представите.тям нынешнего по
коления советских людей, строить 
коммунизм, ж ить при коммунизме. И, 
несомненно, в борьбу за осуществле
ние великих предначертаний, изло
женны х в манифесте нашей эпохи ^  
проекте Программы ЕПСС, они вне
сут достойный вклад.

А. СОКАЛЬСКИЙ,
Г. ШАХЕР.

і
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Все С И Л Ы — на быстрейшее завершение 
уборки урожая и вспашки зяби

С В О Д К А
о ходе уборки зерновых, картофеля, 

вспашки зяби в колхозах и совхозах области 
Показатели на 26 сентября 1961 года 

(«  п р о ц е н т а х  к  п л а н у )

І І
i sсо %

Наимбяованне районов
4 ^

5  S 1О э* м

і |
І І

I f

I
і*Ш п

1 Каргасоксквй 99.5 48 82,5 10,8
2 Кожеввкковский 96,1 96,1 31.3 55,1
3 Асиновсюій 92 99.8 63 57,4
4 Бакчарекяй 89,2. Ѳ9.3 62.8 61,1
5 Пышкнно-Троицкнй 88,2 ШО 41.1 53,4
6 Зырянский 85,1 99,8 59,5 47
7 Томский 89.6 93,4 88,8 42,1
& Чаниский 82.7 08.7 38,4 45,3
£ Шегарский 8 i.a 98 9 32.4 62.2

1C Парабельскнй 80 87,9 S1.3 38,9
11 Парбигечий 78,9 98,9 81,5 30,8
І І Молчановекнй 77,5 98,3 51,3 44,6
Ѵс Туганекяй 78.7 99.1 47.5 34,3
и Кривошеннский 78.3 97,5 19.2 27,9
15 Тегульдетский 74,9 100 84.8 22,4
I t Колпашевсклй 84,Ѳ 99 81,9 33,8
17 Александровский — — 100 —

На 25 сентября в коляоеах и сов- 
ю за х  области убрано эОрновых и бо
бовых культур  84 ,5  процента. По 
сравнению с соответствующим пе
риодом прошлого года убрано зерно
вых больше на 65,170  гектаров.

Медленными темпами идет уборка 
зерновых в Кривошеинском, Туган- 
ском, Молиановском, Парбигсном, Па- 
рабельскои и Шегарском районах. 
За истекшие пять дней прирост в хо

зяйствах ѳтих районов на косовице 
составил 11— 15 процентов к  плану 
уборочной площади. Во многих хо
зяйствах этих и других районов убо
рочная техника используется плохо, 
допускаются большие простои ма
шин из-за поломок и плохого обслу
живания агрегатов.

План уборки картофеля по области 
выполнен на 58,6  процента. Во мно
гих районах положение с уборкой 
картофеля остается очень тревожным.

Особенно большие площади картофе
ля не убраны в Кривошеинском, Ше
гарском, Кожевниковском, Чаинском 
и Пышкино-Троицком районах. Так, 
в Кривошеинском районе выкопано 
картофеля всего лишь 19,2  лроцепта 
к  уборочной площади, Шегарском —
32.4  процента. Большое отставание 
с уборкой картофеля объясняется 
плохим использованием картофеле
уборочных машин, плохой организа
цией работ и низкой выработкой 
на этих работах.

Одной из главных задач, которые 
решают сейчас колхозы и совхозы і 
области, является вспашка зяби. На > 
25 сентября по области план вспаш- ' 
ки  зяби выполнен на 47,8  процента. ' 
Темпы вспашки зяби продолжают | 
оставаться низкими. В области уб- і 
рано более 2 48  тысяч гектаров зер- і 
новых, а зяби напахано только і
124 .4  тысячи гектаров, или 50 про- >
центов к  убранной площади зерно- ' 
вы х. '

Плохо ведут вспашку зяби хозяй- , 
ства Туганского района. В этом рай- . 
оне убрано зерновых 20,5  тысячи 
гектаров, а зяби напахано всего 
лишь 8 .6 0 0  гектаров, или 34,3 про
цента к  плану. Аналогичное положе- , 
ниѳ со вспашкой зяби в Еолпашев- > 
ском, Парабельсхом, Томском и не
которых других районах.

Осень не ждет. В эти решающие 
дни дорог каждый час. Райкомы пар
тии и райисполкомы должны при
нять действенные меры, использо
вать все силы и  средства для того, 
чтобы быстрее скосить и обмолотить 
хлеб, убрать полностью картофель, 
выполнить пЛаи вспашКИ зЯби ка ж 
дым колхозом и совхозом.

Из СВИИЙОВ, поступввшвх 
на фотовыставку „Томичи на рубежах 

семилетки'*

Н Е О Р Г А Н И З О В А Н Н О С Т Ь
Передовые колхозники сельхозар

телей Асиновского района настойчи
во ведут борьбу за хлеб. Комбайнер 
колхоза имени Ленина Л. П. Епифа
нов за день убирал до 2 2 — 24  гек
таров хлебов при норме 8 гектаров. 
По полторы— две нормы выполняли 
комбайнеры Н. И. Баданин и В. С. 
Гурский из этого же колхоза. Ком
байнер колхоза «Красное знамя» 
Ф. М . Круглов брал обязательство 
убрать в этом году не менее 3 50  гек
таров верновых. Свое слово он сдер
жал. Ф. Круглов уже убрал прямыя 
комбайнированибм более 2 00  гекта
ров и раздельно —  около 150  гек
таров. I

Передовые механизаторы района 
убирают хлеб днем и ночью, испоі^ь-

Ё'ЮТ каждый час на уборке урожая.
о опыт лучш их не стал достоянием 

всех механизаторов района. Во мно
гих хозяйствах уборка урожая по- 
прежнему проводится неорганизован
но.

На полях Асиновского района на 
корню Все еще стоят зерновые Нс 
площади около 1.300  гектаров, до
пускаются большие потери зерна от 
осыпания. На 25 сентября план

Продажи хлеба государству выполнен 
на 67 Процентов.

Особенно неудовлетворительно ве
дет хлебоуборку и продажу хлеба го- 
сударс»ву сельхозартель «Родина». 
На 25  сентября здесь было убрано 
только 75 процентов зерновых, а 
плен продажи хлеба государству вы
полнен всего лишь на 2  процента. В 
колхозе до сих пор не убрано много 
пшеницы. Она уничтожается осенним 
ненастьем. Здесь не налажен учет 
хлеба. Зерно без веса засыпалось в 
амбары.

На самотек пущена уборка урожая 
в колхозе «Заря». Здесь имеется 12 
комбайнов, есть лафетные жатки. 
При высокопроизводительном исполь
зовании техники уборку урожая мож
но было завершить давно, а здесь-жа 
25 сентября еще не было убрано 
129 гектаров зерновых. В колхозе 
Плохо организован труд комбайнеров. 
Часто механизаторы начинают работу 
с большим опозданием, а заканчива
ют ее рано. Допускаются простои 
комбайнов. В колхозе хорошее су
шильное хозяйство, но зерно здесь 
перерабатывать не успевали потому,

Человек скромной арофессии
«Всякое дело человеком славится». 

Этй б Ш А  Максима Горького я 
Пебольно вйПоМнил, когда решил 
йаписать в газету «Красное зна
мя» о скромном труженике Павле 
Иосифовиче Плучевском. Вот уже 
23  года работает он парикмахе
ром. И за все это время не было 
ни одного случая, чтобы тот или 
иной клиент ушел от него недоволь
ным,

Павел Иосифович любит свое де- 
лоі О своей профессий он говорит с 
Увлечением. Клиенту он добрый 
Друг. Посоветует, какую  лучше сде
лать прическу, ка к  ухаживать за 
волосами.

В 1953 году Павел Иосифович 
окончил школу парикмахеров в 
г. Москве. Свои знания и 
опыт он передает молодежи, прово
дит занятия по повышению квалифи
кации. Более 50 его учеников стали

хорошими мастерами своего дела. 
Они работают в различных краях 
областях Советского Союза. Павел 
Иосифович получает письма из Я ку
тии. с Украины, Сахалина, из Мур
манска.

Хорошо зарекомендовали себя 
уЧеИикй Павла Иосифовича, рабо
тающие в Парикмахерских г. Томска, 
—  Нина Горнастабва, Евгений Му
рашкин, Нина Петрова и другие.

—  Думаю, —  говорит П. Й. Плу- 
чевский, обучить парикмахер
скому делу учеников, живущ их в 
тсрнатах. Тогда в интернатах бу
дут свои детские парикмахерские.

Сейчас Павел Иосифович Плучеі 
ский работает в парикмахерской 
>6 23  Томского Треста коммунально
бытового обслуживания. Он поль
зуется большим уважением клиентов 
и товарищей по труду.

Л. МЕДВЕДЁВ.

что сушилки часто простаивали. Де
ло доходило до того, что председатель 
колхоза тов. Бородюк останавливал 
из-за этого комбайны. 

Непроизводительно используется 
автотранспорт на перевозке зерна.

На 25 сентября план продажи 
хлеба государству колхоз выполнил 
только на 54,3 процента.

Руководители Асиновского района 
должны разобраться с положением 
дел на уборке урожая в отстающих 
хозяйствах, немедленно пригіять ме
ры к  исправлению недостатков. Убор
ка урожая Должна быть в ближайшие 
дни завершена во всех хозяйствах 
района.’ ' • '  V

И. СЕМЕНОВ.

ЛучшяР бригадир опрессовщяков цеха шахтных кабелей за
вода ^ТоЛіжабель!!» А . И, МеЦгер.

Быстро освоив новый мощный агрегат АНВ-250, бригада тов. 
Мецгера в дни предсъездовской вахты выполняет задание на 
1ЙО— 135 процентов. Качество кабеля хорошее.

Ф ото к . Ю ргина.

Лесозаготовители на курортах
С каждым годом все больше 

выделяется средой для курорт
ного леченігт л^бЬзагОтовителям

Медлят с засыпкой 
семян

Руководителя сельхозартели «Но
вая жиЗнь» Шегарского района про
являют большую заботу об урожае 
будущего года. Они хорошо органи
зовали засыпку семян. Семена пол
ностью засыпаны и отсортированы.

Завершают засыпку семян кол
хозники сельхозартелей «МоЛот» и 
«Страна Советов».

Но в некоторых хозяйствах Ше- 
гарского района о семенах заботятся 
плохо.

в  первую очередь следует назвать 
сельхозартель «Б новым победам». 
Колхозники этой сельхозартели вто
рыми в районе —  после трудящихся 
колхоза «Новая ж изнь»— выполнили 
план продажи хлеба государству. А 
вот семена засыпают неудовлетво
рительно. Из 9 .373  центнеров здесь 
засыпано только 1 .934  центнера, или 
21 процент к  плану.

Чем объяснить столь низкие тем
пы? Прежде всего, организационны
ми неполадками на отвозке и подра
ботке зерна. На токах и сушилках 
скопилось очень много семян, но 
подрабатьгеаются огіи медленно. 
В бригаде 1 (бригадир тоВ. 
Ш утов) 80 центнеров зерна лежало 
на Поле под открытым небом до тех 
пор, пока не испортилось. В первой 
и второй бригадах плохо организова

на разгрузка зерна. Транспорт часто 
простаивает.

В колхозе «Вперед к  коммунизму» 
(председатель тов. Глазырин, агро
ном тов. Торовин) из плана 6.480 
центнеров засыпано тблько 2 .500 
центнеров семян: В первой полевод
ческой бригаде этого колхоза (брига
дир тов. Пичугин) из 1 .200 центне
ров семян пшеницы, которые засы
паны, 600 центнеров —  Неконди
ционные, они подверглись самосо
греванию.

Колхозники сельхозартели «40 
лет Октября» план засыпки семян 
выполнили только на 53 процента. 
В этом колхозе особенно много зерна 
скопилось на токах, но оно не су
шится и не сортируется. Хлеб хра
нится бесхозяйственно. У ворохов с 
зерном постоянно пасутся лошади, 
свиньи, телята. Допускаются боль
шие потери хлеба.

Медленно засыпают семена на 
многих фермах совхоза «Россия»: 
гынгазовской, мало-бабарыкинской, 

анастасьевской, михайловской.
Руководители района должны при

нять все меры к  тому, чтобы к  1 ок
тября полностью засыпать необходи
мое количество семян под урожай 
будущего Года.

Н. РАСПУТИН.

.  - йШ )За. Д 8 .
)чйх й лесопунк

тов, сплавных участков, -оізса 
в это.м году ,|^зоаели овон оТпу-. 
сна на ну^ртажмюжного побе
режья Крыма, на Кавказе и в 
санаториях Сибири. Тракторист 
Сангальского лесопункта тов. 
Шваберланд лечился на курорте 
Боржоми. рабочий Обскогп 
сплавного участка тов. Михай
лов побывал в Пятигорске, ме
ханик леспромхоза тОв. Шевну. 
нов — в Кисловодске. Многие 
рабочие Поправили свое здо
ровье в Томском научно-иссле 
довательском институте Курор 
тологйн и физиотерапии.

И. ОБУХОВ, 
председатель рабочкома Кар- 

гасонсного леспромхоза.

Грузы—трудящимся 
северных районов

Оживленно 6 эти дни на при
чалах Томской пристани. На 
многие притоки Оби здесь сей
час отправляются последние в 
этом году партии грузов. Боль
шая ответственность за свое
временную погрузку и отправ- 
лзине этих грузов лежит на ра- 
ботинках Томского городского 
участка пристани. »

Свой навнгацяойный план, го
родской участок выполнил еще 
18 сентября.

Коллектив участка взял на 
себя новое обязательство: в
честь X X II съезда партии пере
работать сверх плана 5 твгсяч 
тонн грузов.

Я. МИХАИЛОВ.

План 9 месяцев перевыполнен
Хорошо поработали животно

воды кариауховской молочно
товарной фер.мы колхоза «Луч 
Востока» Кривошеинского рай
она. В районе эта ферма заня
ла первое место. Колхоз уже в 
середине сентября выполнил

9-мѳсячный план продаж}^ мяса 
государству.

Досрочно выполнили 9-месяч
ный план продажи молока го
сударству колхозы имени Киро
ва и «Заря».

К. БУЛГАКОВ.

А р т я с т ъ ж  ц я р х а  
я в .  з а в о д е

В один из обеденных пере
рывов особенно оживленно бы
ло в новом просторном цехе же- 
.’іезнодорошных подшипников 
Томского подшипникового заво
да — здесь выступил коллек
тив передвижного азербайджан
ского цирка №  1.
• В память о встрече .рабочие 
подарили артистам цирка боль

ш ую  хромированную пластинку 
с вмонтированным в нее под
шипником.

Б. СИМОНЕНКО.

Сваями руками
Вот это свекла! — восхи

щаются ребята. — отдельные 
корни более двух килограммов 
весом!

500 центнеров в пересчете 
на гектар •— такой урожай 
свеклы вырастили Школьникі} 
Рождественсиой семилетней 
школы Пышкино-Тройцкого 
района на площади 0,07, гекта
ра. Руководил работой ребят 
директор школы П. И. Волков.

В. БУТОРИН.

С л у ч а й  в т а й г е
Александр Чистяков и Васи

лий Костырев, рабочие лесохим- 
завода «бостон» Каргасокского 
района, в выходной день воз
вращались с рыбной ловли. В 
лесу они присели отдохнуть. 
Вскоре невдалеке от них залая
ли собаки. Рыболовы пошли на 
лай и увидели, как Медведь очи
щал орехи, заготовленные бу

рундуком на зиму. Выстрел Чи 
стйкова ранил хозяина тЭйги. 
Медведь бросился бежать. Вто 
рой выстрел также не свалил 
зверя. Потребовалось вдогонку 
послать еще три выстрела, что
бы уложить медведя. На счету 
Чистякова это четвертый уби
тый медведь.

С. КАПРАЛОВ.

У ч а т с я
у ч и т е л я

В Доме ученых состоялось 
первое занятие университета 
научных знаний для учителей 
Томска. В уйиверОйтете науч
ных знаний созданы факульте
ты: химии, физики, математиюі. 
литературы. Пропжмма пост
роена так, чтобы ознакомить 
слушателей с последними до
стижениями науки, помочь им 
совершенствовать методы пре
подавания. Она рассчитана на 
два Года. У*йтёлй будут зани
маться два раза в месяц.

Занятия открыл ректор уни
верситета научных знаний n j ^  
фессор А. Б. Сапожников. За
тем лекцию о жизни и твор
честве русского ученого М. Й. 
Ломоносова прочитал профессор 
В. А . Соколов.

Одновременно при йнституте 
усовершенствования учителЩі 
состоялось первое занятие го
дичных курсов учителей на 
4№ Hbix Классов.

Н. ПОПОВ.

Пятнадцать лет работает Ва
силий Кириллович Шѳбалднн 
8 колхозе йменн Свердлова Кар. 
гасонского района. Ему как 
опытному рыбаку поручила 
бригада обязанности кольщиха.

Подвижной конец шестямет. 
рового невода, закрепленный 
на колу, находится в руках Ва
силия Кярялловйча. И от дейѵ 
ствий рыбака завяснт, пойдет 
ля невод, наполненный рыбой, 
аккуратно нля течение скрутит 
н выбросит его на берег.

Бригада Ануфриева, где ры. 
бачит Шебалдяя, ежедневно 
сдает десятки центнеров рыбы, 
а колхоз и м е т  Свердлова по 
добыче звнялает первое место 
в районе.

На снимке: В. К . Шебалдин.
Фото Э. Стойлова.

После шступления

„ П о з н а к о м ь т е с ь
ПоЬ таким заголовком в 194 

газеты «Красное знамя» 17 авгу
ста 1Ѳ61 года была опубликована столовых Н. Любимовой,

Красного знамени'

Н И н О й“
корреспонденция о нарушениях 
правил торговли продавцом киос
ка столовой №  5 Томского треста

Из горторготдела сообщила ре
дакции, что Н. Любимова от рабо- 

, ты в киоске отстранена.

Ученые на охране  
здоровья трудящихся

Исторические решения Нейтраль
ного Комитета КПСС и  Советского 
Правительства, принятые в послед
ние годы, поставили перед медици
ной большие и почетные задачи.

Очень большое внимание дальней
шей борьбе за здоровье И долголетие 
советского человека уделяется в 
проекте новой Программы КПСС.

Намеченный Коммунистической 
партией непрерывный рост инду
стриальной нощи Сибири и Дальнего 
Востока, освоение целинных земель 
ведут к  дальнейшему развитию ме
дицинского обслуживания населения 
этих районов. Немаловажное значе
ние в связи с этим приобретает я 
развитие санаторПо-курортПого Дела 
на Востоке нашей страны.

Многие думают, что хорошо отдох
нуть, пройти полноценный курс са
наторно-курортного лечения можно 
лишь в наших ю ж ны х здравницах, 
расположенных в Крыму, на Кавка
зе. Однако в Сибири и на Дальнем 
Востоке имеется множество природ
ных целебных ресурсов, ни  в чем не

уступающих прославленным южным 
курортам.

Здоровый сибирский климат, пре
красные лечебные грязи и минераль
ные источникн создают предпосылки 
для дальнейшего развития существу
ющих местных курортов и санатори
ев и строительства новых здравниц.

В практику многих лечебных уч
реждений все шире внедряются фи- t  
зИотерапевтические методы лечения 
—  электролечение, светолечение 
и т. д.

в  нынешнем году исполняется 40 
лет со дня основания Томского ин
ститута курортологии и физиоте
рапии. Созданный по решению 
Оибревкома в период Послевоенной 
разрухи и  ликвидации последствий 
колчаковщины в Сибири, институт 
быстро превратИлсА в хорошо обо
рудованное Научно-лечебное учреж
дение.

Он внес свой вклад в дело станов
ления курортной и  физиотерапевти

ческой помощи населению Западной 
Сибири в довоенные годы.

Наиболее ценным в то время было 
изучение многих новых лечебных 
местностей, минеральных источни
ков и целебных грязей в Западной 
Сибири, в том числе источника в 
районе с. Таловка, озер Кулундин- 
ской степи и других. Детально бы
ли обследованы окрестности г. Том
ска с целью выяснения запасов тор
фа и применения его с лечебной 
целью; проведена Алтайская бальне
ологическая экспедиция.

С началом Великой Отечественной 
войны институт был реорганизован в 
тыловой эвакогоспиталь, а затем —  в 
областную больницу восстановитель
ной хирургии для инвалидов Отече
ственной войны.

После Великой Отечественной 
войны институт был внбвь Boccta- 
новлен.

В 1956 году Министерство здра  ̂
воохранения РСФСР, поставило зада

чу превратить институт в научно- 
методический центр Сибири и Даль
него Востока по вопросам курортоло
гии и физиотерапии.

Большую помощь институту ока
зывают местные партийные и 
советские органы и Министер
ство здравоохранения РСФСР. Бла
годаря этому за последние годы 
институт значительно улучшил и 
расширил свою научную деятель
ность и в настоящее время является 
единственным специализированным 
научно-исследовательским учрежде
нием данного профиля на всей тер
ритории Сибири и Дальнего Востока. 
Институт организует физиотерапев
тическую помощь лечебно-профилак- 
тйческим учреждениям Сибири и 
Дальнего Востока, готовит специали
стов —  физиотерапевтов и курорто
логов, изыскивает новые курортные 
факторы, совершенствует физиче

ские методы лечения.
Ежегодно научные сотрудники ин

ститута выезжают на сибирские ку 
рорты для участия в семинарах, кон
ференциях, для оказания практиче
ской помощи.

Регулярно оргаігизуются долго
срочные семинары для врачей всех 
областей Сибири и Далыгего Востока. 
Число лиц, проходящих подготовку 
или специализацию в институте, 
ежегодно растет.

Учеными института эа послед
ние семь лет защищено 6 кандидат
ских и 1 докторская диссертация. 
Коллектив инсгатута в послевоенные 
годы занимался решением проблем 
патогенетической физической тера
пии и профилактики гипертониче
ской болезни, язвенной болезни, 
бронхиальной астмы, последствий 
клещевого энцефалита и некоторых 
других заболеваний.

Подробно изучено действие на 
организм целебной радиоактивной 
воды хорошо известного томичам За- 
варзинского источника, разработаны 
основные методики лечения тирео
токсикоза (заболевание щитовидной 
железы) радоновыми ваннами. Боль
шая и весьма важная работа ведется 
институтом по изучению климата 
курортов Сибири. Наблюдения, про^ 
изведенные в этом отношении кли
матологом В. И. Русановым, должны 
послужить основой для научной по
становки сибирского климатолече
ния.

С большим эффектом производится 
лечение ряда заболеваний новым фи
зическим методом —  вибрационны
ми ваннами при помощи установки, 
предложенной научным сотрудником 
института, кандидатом медицинских 
наук А. Я. Креймером. Эти установ- 

I ки  с успехом применяются не только

в стенах института, но и в ряде ле
чебных учреждении Сибири. Хоро
шей известностью пользуется лечеб
ное отделение института, снабжен
ное новейшей лечебно-диагностиче
ской аппаратурой.

Тесная дружба и научные взаи
моотношения установились между 
Коллективами учейых Томского на
учно-исследовательского института 
курортологии и физиотерапии и Том
ского медицинского института.

Многие научно-исследовательские 
работы института велись под руко
водством Ученых Томского медицин
ского Института: академика А. Г. Са
виных, профессоров л . В. Воробьева, 
А. Д. Тимофеевейого, П. А. Ломовиц- 
кого, Л. И. Оморокова, Д. Д. Яблоко
ва, А. С. Саратикова, доктора меди
цинских наук И. И. Бенедиктова 
и др.

В настоящее время консультанта
ми Многих научных работ Томского 
института курортологии и Физиоте
рапия являются профессора Д. Д. 
Яблоков, И. В. Торопцев, Б. С. Пойз- 
нер, Н. В. Ш убин, Б. М. Шершев- 
ский.

В послевоенные годы в институт 
влились новые молодые кадры.

Близятся к  завершению научные 
работы, выполняемые по программе 
докторских диссертаций кандидатом 
медицинских на ук  Л. Я. Креймером,

кандидатом географических наук 
В. И. Русановым и  некоторыми дру
гими. Большую научную работу про
водят кандидаты медицинских наук 
0 . А. Венгеровская А. В. Щербакова, 
В. И. Латыпова, младшие научные 
сотрудники В. В. Шаловай, Н. А. 
Верещак, Е. М. Макарова, врач сана
торного отделения Н. М. Кокорина в 
многие другие сотрудники института.

С целью решения ряда воп
росов дальнейшего развития са
наторно-курортного дела в Си
бири и на Дальнем Востоке в 
свете положений, изложенных в про
екте новой Программы КПСС, и под
ведения некоторых итогов научной 
деятельности институт открывает се
годня, 28 сентября, итоговую науч
но-практическую конференцию и 
координационное совещание курор
тологов и физиотерапевтов Сибири 
и Дальнего Востока. Мы надеемся, 
что конференция окажет практиче
скую  помощь вдравѳохранению Сиби
ри и Дальнего Востока и наметит 
дальнейшие пути развития санатор
но-курортного дела на Востоке на
шей Родины.

Е. ЧУЛКОВ, 
директор Томского научно-ис
следовательского института к у 

рортологии и физиотерапии.
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В г енеральной 
Ассамблее ООН

НЬЮ -ЙОРК. 26 сентября, 
(ТАСС). На дневном заседании пос 
ле выступления в  общей политиче
ской дискуссии президента Перу 
Прадо Генеральная Ассамблея пе
решла вчера к  обсуждению реко
мендаций Генерального комитета. 
Несмотря на возражения предста
вителя Португалки, Ассамблея 
включила в повестку дня вопрос о 
положении в Алголе. Ассамблея 
также решила обсудить проблему 
расового апартеида в Южной Аф
рике.

Делегаты СССР, Польши и Че
хословакии предложили, чтобы во
прос о заключении договора о за
прещении испытаний ядерного ору
жия обсуждался в рамках общей 
проблемы всеобщего и полного 
разоружения. Они подчеркнули, 
что 'В нынешних услоыіях, когда 
западные державы ведут усилен
ную гонку вооружений, отрыв воп
роса о запрещении испытаний от 
общей проблемы всеобщего и пол
ного разоружения лишь может вве
сти в заблуждение мировое обще
ственное мнение.

85 голосами против 10 при трех 
воздержавшихся Ассамблея приня
ла решение об отдельном обсужде
нии вопроса о запрещении ядерных 
испытаний.

Генеральная Ассамблея 48 голо
сами при 35 воздержавшихся и 14 
голосовавших против включила 
повестку дня так называемый «ти
бетский вопроо. Возражая против 
включения этого пункта в повест
ку  дня. представитель Советского 
Союза указал на незаконность его 
постановки перед Генеральной Ас
самблеей, поскольку Тибет всегда 
был и  будет неотъемлемой частью 
Китайской Народной Республики.

Представитель Индонезии обра
тил внидіание делегатов на сложив
шееся ненормальное положение, 
когда 8 отсутствие законного пред
ставителя Китайской Народной 
Республики пытаются обсуждать 
этот «вопрос». Тибет, подчеркнул 
он. находится под юрисдикцией 
правительства КН Р  и был частью 
Китая еще задолго до образования 
КН Р. Предварительным условием 
обсуждения любой проблемы, свя
занной с Китаем, и в особенности с 
частью его территории, сказал в 
заключение представитель Индоне- 
зсш. должно быть обязательное 
присутствие законного представи
теля этой страны.

Пустив в ход машину голосова
нии, делегации Соединенных Ш та
тов удалось протащить в повестку 
дня так называемый «венгерский 
вопроо. За включение этого водро 
са в повестку дня голосовали 52 
делегации, против — 15 и 30 воз
держались.

К ак известно, делегация Новой 
Зеландии внесла предложение 
включить в повестку дня вопрос 
«О представительстве Китая в Ор
ганизации Объединенных Наций», 
Выступая по поводу этого предло
жения. делегат СССР В. А. Зорин 
заявил, что такая формулировка 
вскрывает намерения западных 
держав оставить за собой возмож
ность маневрировать и отложить 
решение этой насущной проблемы 
в долгий ящик. Речь здесь может 
идти, сказал Зорин, лишь о вос- 
становлеюш законных прав Ки
тайской Народной Республики в 
ООН, Именно так и должен быть 
ефор.мулирован вопрос.

Ассамблея решила обсуждать 
как предложение Советского Сою
за. так и предложение Новой Зе
ландии.

НЬЮ -ЙОРК, 26 сентября. 
(ТАСС). На сегодняшнем утреннем 
пленарном заседании Генеральной 
Ассамблеи ООН продолжалась об
щеполитическая дискуссия.

Первым на заседании выступил 
министр иностранных дел Югосла
вии Коча Попович. Он обратил вни

мание на сшасность продолжения и 
усиления гонки вооружений и при
звал Генеральную Ассамблею со
действовать скорейшему началу 
переговоров на основе положений, 
изложенных в совместно.м советско- 
американском заявлении о согла
сованных принципах для перегово
ров по разоружению. Он также вы
сказался за немедленные перегово
ры о запрещении ядерных испыта
ний, независимо от того, будет ли 
это обсуждение проводиться от
дельно или в рамках общей проб
лемы разоружения.

Признавая положение в Запад
ном Берлине «в известном смысле 
ненормальным», Попович сказал, 
что необходимо обеспечить свобод
ный доступ в Западный Берлин и 
дать его населению возможность 
самому избрать себе систему.

Министр иностранных дел Юго
славии выразил несогласие своего 
правительства с предложением об 
избрании трех генеральных секре
тарей. Он предложил назначить 
пока временно исполняющего обя
занности генерального секретаря и 
затем подыскать на пост генераль
ного сейретаря такого человека, 
который, как он выразился, обла
дал бы качествами Хаммаршельда 
и был бы гражданином страны, не 
входящей в блоки.

Министр иностранных дел Ганы 
Ако Аджей подчеркнул необходи
мость решения проблемы разору
жения. Правительство Ганы счита
ет, сказал он. что ООН должна 
приложить все усилия для обеспе
чения всеобщего и полного разору
жения. Он указал, что ядерная 
энергия должна использоваться 
только в .мирных целях.

Значительная часть речи мини
стра иностранных дел Ганы была 
посвящена вопросам борьбы афри
канских народов против колониа
лизма: войне в Алжире, события.м 
в Анголе, проискам колонизаторов 
й их ставленников в Конго, поли
тике апартеида, проводимой южно
африканскими властями. Мы, 'ска
зал он, хотим подчеркнуть еще раз, 
что Гана стоит за полную ликви
дацию колониализма и иностранно
го господства на африканском кон
тиненте. Аджей разоблачил попыт
ки империалистических держав ли
шить новые африканские государ
ства подлинной независимости пу
тем вовлечения их в военные пак
ты, навязывания им на определен
ных условиях «экономической по
мощи».

Представитель Ганы решительно 
высказался за немедленное восста
новление законных прав КН Р  в Ор
ганизации Объединенных Наций. 
Мы считаем, сказал он, что прави
тельство Китайской Народной Рес
публики является законным прави
тельством китайского народа и что 
логика вещей требует, чтобы пред
ставители этого правительства не
медленно заняли место Китая в 
Ассамблее и в Совете Безопасно
сти ООН.

Аджей признал необходимость 
реорганизации структуры и функ
ций секретариата ООН с тем, что
бы он «более реалистически отра
жал политическое строение мира». 
Он высказался за сохранение по
ста генерального секретаря ООН 
при назначении трех его замести
телей. Представитель Ганы при
звал все страны, входящие в ООН, 
прилагать неустанные усилия для 
укрепления мира.

На этом закончилось утреннее 
заседание Генеральной Ассамблеи 
ООН.
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СОВЕТСКО - ГВ ИН ЕЙС КАЯ СТРОЙКА.
Гвинейский народ успешно трудится над выпол

нением своего первого трехлетнего плана развития 
страны. Этим планом предусматривается, в частно
сти, создание мощной радиостанции, строительство 
которой ведется недалеко от столицы Гвинеи Конак.

ри. Уже построено здание станции, ведется монтаж 
оборудования, прибывающего из Советского Союза, 
прокладывается кабель, который свяжет станцию с 
Конакри.

На сі^шмке; советский инженер С. А . Оганов с 
группой гвинейских рабочих у здания радиостанции.

(Фотохроника ТАСС).

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  П Р Е З И Д Е Н Т А  С Ш А  
Д Ж .  К Е Н Н Е Д И  Н А  З А С Е Д А Н И И  

Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е И  О О Н
НЬЮ -ЙОРК, 26 сентября. 

(ТАСС). 25 сентября президент 
С Ш А  Дж. Кеннеди выступил с 
речью на заседании Генеральной 
Ассамблеи ООН.

В начале своей речи Кеннеди 
выразил глубокое сожаление по по
воду гибели Д. Хаммаршельда. Он 
заявил, что сейчас, как никогда, 
важно «укреплять нашу верность 
Уставу ООН», ибо, по его словам, 
«в развитии этой организации за
ложена единственная подлинная 
альтернатива войны». «Война, — 
сказал президент СШ А, — пере
стала представляться нам разумной 
альтернативой. Безоговорочная 
война больше не может вести к 
безоговорочной победе. Она больше 
не может служить средством реше
ния споров».

Президент С Ш А  призвал 
«строить международную основу 
для сохранения мира», заявив, что 
«для этого ООН должна набраться 
новых сил и взяться за новые за
дачи». По его словам, ООН «нужно 
укреплять прежде всего путем из
брания выдающегося деятеля, кото
рый мог бы нести обязанности ге
нерального секретаря». В этой свя
зи Кеннеди высказался против 
предложения Советского Союза 
создании вместо единоличного по
ста генерального секретаря коллек
тивного органа, в котором были бы 
представлены все три сложившиеся

мире группы стран — социали
стические страны, страны Запада и 
нейтральные страны. Создать та
кой орган, утверждал он, «значило 
бы за.менить порядок анархией» и 
более того, эго «значило бы насаж
дать холодную войну» в ООН.

Перейдя к  проблеме разоруже
ния, Кеннеди заявил, что «это уже 
не советская проблема и не амери
канская проблема, а проблема все
го человечества». «В течение 
15 лет, — сказал он, — наша ор
ганизация добивается сокращения 
и уничтожения вооружений. Теперь 
эта цель перестала быть мечтой. 
Это практический вопрос жизни и 
смерти. Опасности, связанные с 
разоружением, бледнеют перед 
опасностями, связанными с неогра
ниченной гонкой вооружений».

НЬЮ -ЙОРК. 26 сен
тября. Корреспондент 
ТАСС Г. Васильев пе
редает:

Сегодня открылось заседание Со
вета Безопасности ООН. На повест
ке дня вопрос о приеме новых чле
нов в Организацию Объединенных 
Наций. С просьбой о приеме в ООН 
обратились Монгольская Народная 
Республика, Мавритания и Сьерра 
Леоне. Перед Советом Безопасно
сти имеются три проекта резолю
ции — советский проект рекомен
дует Генеральной Ассамблее при
нять в ООН МНР. проект резолю
ции Цейлона, Либерии и Англии 
поддерживает принятие в ООН 
Сьерра Леоне и проект Франции 
содержит предложение о принятии 
Мавритании. В ООН распростране
но пись.мо заместителя министра 
иностранных дел Марокко, адресо
ванное секретариату ООН. В пись
ме говорится, что рассмотрение Со
ветом Безопасности вопроса о при
нятии в ООН Мавритании является 
нарушением суверенитета и терри
ториальной целостности Марокко.

С са.мого начала заседания стало 
ясно, что Соединенные Штаты и 
другие западные державы намере
ны продолжать свою дискримина
ционную политику в отношении со
циалистического государства МНР. 
Они настаивали на том. чтобы воп
рос о принятии М НР рассматри
вался в последнюю очередь после 
решения вопросов о принятии в 
ООН Сьерра Леоне и Мавритании. 
В.месте с тем делегат СШ А Сти-

В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ ООН
венсон дал понять, что С Ш А  будут 
препятствовать принятию Монго
лия в ООН. Советский представи
тель В. А. Зорин решительно воз
ражал против такого порядка ра
боты. Он напомнил о том, что с 
1946 года — 15 лет М НР ждет 
прие.ма в Организацию Объединен
ных Наций.

Разоблачая замыслы западных 
стран. В. А. Зорин сказал, что их 
делегации настаивают на таком по
рядке дня для того, чтобы затем 
путем различных маневров вновь 
воспрепятствовать принятию Мон
голии — миролюбивого государст
ва. удовлетворяющего всем требо
ваниям, предъявляемым членам 
ООН. Напомнив о недавне*м посе
щении Вашингтона так называе
мым вице-президентом чанкайшист- 
ской клики, советский представи
тель сказал, что Соединенньпя 
Штатам, видимо, важнее сохранить 
в ООН своих собственных предста
вителей с Тайваня, чем решить по 
справедливости вопрос о принятии 
Монгольской Народной Республи
ки. Я заранее предупреждаю вас. 
сказал В. А . Зорин, обращаясь к 
делегатам западных стран, что если 
вы вновь помешаете принятию в 
ООН Монголии, то именно вы, а 
не кто-либо другой, будете ответст
венны за то, что Мавритания так
же останется вне стен ООН.

Советское предложение о том.

чтобы рассматривать вопрос о при
нятии Монголии вторым пунктом 
повесткй дня после рассмотрения 
вопроса о Сьерра Леоне, было от
вергнуто, поскольку оно не собрало 
необходимых при рассмотрении во
просов процедуры пяти голосов. За 
него голосовали 4 делегации: 
СССР. Либерия. ОАР, Цейлон. 
Против — С Ш А. Англия и чан- 
кайшист. Четыре делегации (Фран
ция, Эквадор. Чили и Турция) воз
держались.

Советский делегат заявил, что 
поскольку было отвергнуто предло
жение о предоставлении приорите
та Монголии, советская делегация 
будет возражать против включения 
в повестку дня спорного вопроса о 
приеме в ООН Мавритании. Вопрос 
о приеме Мавритании в ООН вклю
чается в повестку дня восемью го
лосами (Франция, СШ А. Англия, 
Цейлон, Либерия, Чили, Турция и 
чанкайшист). Против голосовали 
СССР и ОАР. Делегация Эквадора 
воздержалась. Таким образом. Со
вет Безопасности к  концу утренне
го заседания утвердил повестку 
дня. включающую вопросы о приня
тии 8 ООН Сьерра Леоне. Маври
тании и МНР. Перед закрытием 
утреннего заседания Совет едино
гласно рекомендовал принять в 
члены ООН Сьерра Леоне. Два 
других вопроса будут рассмотре
ны сегодня на вечернем заседании.

«Орудия войны, — подчеркнул 
президент, — должны быть унич
тожены, прежде чем они уничтожат 
нас».

Напо.мнив о совместнам заявле
нии СССР н С Ш А  о согласованных 
принципах для переговоров по раз
оружению и заявив, что «не все 
принципиальные вопросы разреше
ны н что одних только принципов 
недостаточно», Кеннеди предложил 
«пойти дальше соглашения о прин
ципах и достигнуть соглашения о 
фактических планах»,

Президбнт сформулировал сле
дующие шесть пунктов выдвигае
мой С Ш А «новой программы раз
оружения»:

«Во-первых, подписание договора 
о запрещении испытаний' всеми 
странами. Это может быть сделано 
сейчас. С переговорами о запреще
нии испытаний не нужно и не сле
дует ждать до переговоров о всеоб
щем разоружении.

Во-вторых, прекращение произ
водства делящихся веществ, пред
назначенных для использования их 
в оружии, я  предотвращение пере
дачи их тем странам, у которых' 
сейчас нет ядерного оружия.

В-третьих, запрещение передачи 
контроля над ядерны.м оружием 
тем государствам, которые сейчас 
не имеют ядерного оружия.

В-четвертых, недопущение того, 
чтобы ядерное оружие, открыло но
вые поля сражеіпий в космическом 
пространстве.

В-пятых, постепенное уничтоже
ние существующего ядерного ору
жия и утилизация ядерных мате
риалов для мирных целей.

И, наконец, прекращение неогра
ниченных испытаний и производст
ва стратегических средств доставки 
ядерного оружия и также посте
пенное уничтожение их».

Хотя Кеннеди и заявил, что «раз
оружение не должно быть просто 
лозунгом», из перечисленных им 
мер, содержащихся в этой програм
ме, видно, что она не предусматри
вает ни упразднения вооружений и 
вооруженных сил, ни запрещения 
ядерного и других видов оружия 
массового уничтожения, ни ликви
дации военных баз на чужих тер
риториях. Из выступления прези
дента явствует, что в американ
ской программе разоружения ос
новной упор делается на прекра
щение производства расщепляю
щихся материалов и контроль за 
запуском устройств в космическое 
пространство, хотя, как известно, 
одни лишь эти меры отнюдь не мо
гут обеспечить всеобщего и полн-^

За счет народа
ПАРИ Ж . 26 сентября. (ТЛСС), 

Премьер-министр Франции Ми
шель Дебре призвал франиу и кий 
народ потуже затянуть пояса, что
бы позволить правительству уве
личить военные расходы.

В интервью корреспонденту еже
недельника «Антреприз» Дебре го
ворил о необходимости проявлять 
«мужество, чтобы ограничить или 
затормозить расходы на потребле
ние». Эти жертвы, сказал он, при
носятся во имя «модернизации 
французского военного аппарата».

Говоря о трудностях, переживае
мых сельским хозяйством Фран
ции, Дебре признал, что «сельско
хозяйственная проблема не может 
быть разрешена за несколько ме
сяцев». На это, сказал он. «несом
ненно потребуется десяток лет». 
Премьер-министр сказал, что он 
видит решение этой проблемы в 
исчезновении тысяч мелких кре
стьянских хозяйств. «Число тру
жеников земли. — заявил Дебре, 
— должно сократиться».

го разоружения.
Кеннеди вновь выступил за пе

реговоры о прекращении ядерных 
испытаний в отрыве от всеобщего 
и полного разоружения.

Президент С Ш А  заявил далее, 
что американское правительство не 
игнорирует «все еще остающиеся 
проблемы традиционного колониа
лизма, которые продолжают стоять 
на повестке дня нашей организа
ции». Однако Кеннеди ни слова не 
сказал о позиции Соединенных 
Штатов в таких животрепещущих 
вопросах, связанных с проблемой 
предоставления независимости ко
лониальным странам и народам, 
как борьба алжирского народа за 
предоставление независимосш. на- 
ционально-осЦободительнай Йбрьба 
народа Анголы, положение в Юго-
Западной Африке.....Он упомянул
лишь об угрозе, которая, по его 
мнению, нависла над народом Ла
оса.

В разделе своей речи о Лаосе 
Кеннеди допустил грубые выпады 
в адрес социалистических стран.

Значительное внимание прези
дент С Ш А  уделил германской 
проблеме и, в частности, западно- 
берлинскому вопросу. Как и в пре
дыдущих своих заявлениях, он 
утверждал, что «если и существует 
опасный кризис в Берлине. •— а он 
существует, — то только вследст
вие угрозы для жизненно важных 
интересов и серьезных обяза
тельств западных держав, а также 
вследствие угрозы для свободы За
падного Берлина». «Мы не можем 
не вьтолнить этих обязательств,— 
сказал он. — Западные державы 
решили защищать всеми способа
ми, которые им навяжут, свои обя
зательства».

Вместе с те.м президент сказал, 
что С Ш А  «не связаны никакими 
жесткими формулами». «Мы верим 
в возможность мирного соглаше
ния. защищающего свободу Запад
ного Берлина, присутствие союзни
ков и доступ туда, признавая в то 
же самое время историческую и за
конную заинтересованность других 
в обеспечении европейской безопас
ности. — сказал оратор. — Воз
можности переговоров сейчас вы
ясняются: сейчас еще слишком ра
но говорить о том, каковы могут 
быть перспективы. Мы. со своей 
стороны, в надлежащий момент бу
дем рады сообщить, что решение 
найдено, ибо нет необходимости в 
кризисе из-за Берлина».

- =  С  п о  р  Т  = г

Лидируют Таль и Фишер
отложенной партии, Глигорич и Ев
рее —  по 9,5 o'wa и по одной отло-

БЕЛГРАД, 26 сентября. (ТАСС). 
На международном шахматном тур
нире в Бледе после 15 туров поло
жение участников таково: Таль и
Фишер —  по 10 очков и по

pCL —  Ии 0,0  ичпл и  ни идлии u ia u ”
женной партии, Петросян —  8,5  оч
ка и две отложенные партии, Геллер 
—  8 очков и т. д.

На финише чемпионата
Два тура, двенадцать встреч 

оста-тось провести участникам чем
пионата страны по футболу среди 
команд класса «Б» шестой зоны, 
а претендент на первое место уже 
определился — это армейцы Ха
баровска. Успешно проведя послед
ние встречи и набрав в них пять 
очков из шести, хабаровчане зна
чительно оторвались от своих гроз
ных противников— владивостокцев 
и новосибирцев. Они уверенно про
вели встречу во Владивостоке, 
обыграв хозяев со счетом 3:0, а 
воскресная ничья (0:0) с одноклуб
никами Новосибирска вполне их 
устраивала. Достаточно хабаров
чанам к  и.меющимся 34 очкам в 
двух оставшихся .матчах с команда
ми Сталинска и Барнаула приба
вить лишь одно очко и они — по
бедители зоны.

Значительно ухудшил свое по
ложение владивостокский «Луч», 
ранее отстававший от лидера— ар
мейцев Хабаровска всего на одно 
очко. Поражение от хабаровчан, а 
затем проигрыш барнаульскому 
«Темпу» (0:1) почти лишили, вла
дивостокских футболистов права 
бороться за первое место в зоне. 
Под угрозой и второе место, кото
рое они сейчас занимают, посколь
ку на него претендуют еще две 
команды — красноярский «Локо
мотив» и армейцы Новосибирска, 
имеющие по ^  очков.

Успешно финиширует краснояр
ский «Локомотив». В упорной 
борьбе победив иркутян (3:2), же
лезнодорожники в воскресенье бук
вально разгромили читинский «За
байкалец» — 10:01

Многое зависит от результата 
встреч новосибирских армейцев с 
командами Владивостока и Комсо- 
.мольска. Победа в обоих матчах 
гарантирует им второе место.

Может бороться за право быть в 
пятерке сильнейших и «Тскнич», у  
которого сейчас 27 очков. Однако 
это зависит от того, как футболи
сты Томска проведут оставшиеся 
встречи — с командами Улан-Удэ 
и особенно Иркутска, где томичи 
будут гостями.

По пятам за томича-ми следует 
барнаульский «Тейп», имеющий 
26 очков и занимающий шестое 
место. По опыту прошлых лет из
вестно, что барнаульцы успешно 
играют на финише. Исход пред
стоящих встреч с командами Бла
говещенска и Хабаровска может 
повлиять на положение «Темпа» 
прж окончательном распределении 
мест в зоне.

Сдает завоеванные позиции 
«Авангард» Комсомольска, у  кото
рого 22 очка. Поражения от Бар
наула (0:4), а затем Сталинска 
(0:3) отбросили его с пятого на 
седьмое место. Ему предстоят 
встречи в гостях у кемеровчан и 
новосибирцев.

Безрезультатно закончился матч 
между соседями по турнирной таб
лице — командами Иркутска и 
Улан-Удэ. Теперь иркутяне имеют 
20 очков и занимают’ 8 место, а 
футболисты Улан-Удэ — 17 очков 
и 9 место.

Победа кемеровского «Химика» 
в прошедшем туре со счетом 2:1 
над благовещенским «Амуром» по- 
зволила кемеровчанам догнать 
улан-удинцев по количеству очков 
и подняться на ступеньку выше 
своего противника по матчу. По 
15 очков имеют «Амур» Благове
щенска и «Металлург» Сталинска, 
занимающие 11 — 12 места.

Не улучшили своего положения 
в турнирной таблице футболисты 
Читы, у которых по-прежнему 7 
очков.

О. М ИРЕЦ КИ И.

Москвичи в гостях у томичей
Два дня была гостями томских 

футболистов московская команда 
«Зенит» — участница розыгрыша 
первенства столицы.

В первый день гостей принима
ли на поле футболисты «Томича», 
выступающие в розыгрыше пер
венства СССР среди команд клас
са «Б».

Со счетом 1:0 победила команда 
«Томич».

Во второй день соперником 
«Зенита» была сборная команда 
«Труд», в основном состоящая из 
футі^листов команды «Мотор» 
(завод «Сибэлектромотор»).

Игра закончилась вничью — 
З'З

В. ПОПЕЛЬ.

ПОГОДА

Широкоі^кранный кинотеатр 
«Октябрь»

Голубой зал. 28 сентября — 
цветной художественный фильм 
«Первые испытания», первая се
рия (обычный вариант). Сеансы: 
12-15, 2-10, 4-05. 6. 7-55, 9-50 
Для детей — цветной художест 
венный фильм «Первые нспыта 
кия» (первая серия). Началі'* сеан 
са в 9 часов утра. Цветной муль 
типликационньій фильм, «Петя 
петушок». Начало в 10-55. Зеле
ный зал, 28 сентября — широко
экранный фильм «Коварство и 
любовь». Сеансы: 9-45, 12. 2-15,
4-30. 6-45, 9.

Кинотеатр имени М. Горького
Большой зал. 28 сентября — 

новый цветной художественный 
фильм «Украинская рапсодия». 
Сеансы: 10, 11-45. 1-30. 3-15, 5, 
6-45. 8-30, 10-15. Малый зал. 28 
сентября — цветной художествен
ный фильм «Первые испытания» 
(вторая серия). Сеансы: 9.30. 11-15,
1. 2-50. 4-40, 6-30, 8-20, 10-10.

По ебобшенню Томского гидро
метеорологического бюро. 28 сен
тября по Томской области ожи
дается переменная облачность, 
преимущественно без осадков, по 
северным районам — местами сла
бый дождь, ветер западный, 3 — 7 
метров в секунду, температура воз
духа 10— 15 градусов тепла.

Р 29 сентября по 2 октября ■— 
переменная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 3 — 7 
метров в секунду, температура воз
духа: ночью — от 1 градуса моро
за до 4 градусов тепла, днем 
10— 15 градусов тепла.

Редактор В. А. КУЗЬМ И ЧЕВ.

Кинотеатр детского зрителя 
и хроники

28 сентября — цветной художе
ственный фильм «Таинственная 
находка». Сеансы: 10. 11-35, 1-10,
2- 45, 4-20. Цветные докумен
тальные фильмы «От Сухуми до 
Батуми», «Сингапур». Сеансы: 6. 
7. 8. 9. 10.

Кинотеатр имени И. Черных 
Большой зал. 28 сентября — но

вый цветной художественный 
фильм «Украинская рапсодия». 
Сеансы: 9-20, 11, 12-40. 2-20. 4, 
5-40, 7-20, 9. 10.40. Малый зал. 
28 сентября — «Первые испыта
ния» (вторая серия). Сеансы: 9, 
10-45, 12.30, 2.15, 4. 5-45. 7-30, 
9-15. 11.

Городской сад
28 сентября — цветной художе. 

ственный фильм «Первые испыта
ния» (вторая серия). Сеансы: 1-40,
3- 30, ^ 2 0 . 7-10. 9. Касса работает 
с 1 часа дня.

Клуб имени Сталина 
28 сентября — «Письмо незна

комки». Сеансы: 4-30. 6-20, 8-10, 
10. Дети до 16 лет не допускают
ся. Для детей — «Сомбреро». На
чало в I 1 часов утра.

Дом культуры ТЭМЗа 
28 сеніября — «Одна строка*. 

Сеансы: 4. 6. 8. 10. Дети до 16 лет 
не допускаются.

Дом культуры ГРЭС-2 
28 сентября — «Друг мой 

Колька». Сеансы; 5. 7. 9.
Межсоюзный клуб 

28 сентября — «Мир рукопле 
гнет». Сеансы: 6, 8.

Четверг, 28 сентября

18.30. Самым маленьки.м. Муль
типликационный фильм «Краса 
ненаглядная». 19.2С). Для старших 
школьников. «Слово о партии». 
19.45. Спортивная страница. 
20.00. «Несколько реплик с экра- 
па*. Исполнители эпизодических 
ролей в фильмах. 20.30. Телевизи
онные новости. 20.40. Премьера 
телевизионного фильма «пестрые 
рассказы». (Новеллы А. П. Чехова 
«От нечего делать», «Водевиль», 
«Рассказ госпожи Н. Н.». «Ниноч
ка» в «Трагвк поневоле»). Детям 
до 16 лет фильм смотреть не раз
решается.

Томский горком КПСС и гор
исполком с глубоким прискор
бием извещают о смерти ста
рейшего работника советского 

аппарата, члена КПСС, пеясио- 
нера

РУМ ЯН ЦЕВА
Константина Константиновнча

и выражают соболезнование 
семье покойного.

Вынос тела состоится 29 сен
тября, в 3 часа дня, из кварти
ры покойного (г. Томск, переу
лок Иркутский. 28).

Коллектив сотрудников выра
жает глубокое соболезнование 
Киселевой Зинаиде Александ
ровне по поводу смерти ее ма
тери

Ц УКЕ Р М А Н  
Анны Яковлевны, 

последовавшей 25 сентября 
1961 года.

Требуются: ученики в цехи, ма
стера, ннженер-прнборист, элек
трики, слесари, плотники-столяры, 
охранники, шоферы, воспитатель, 
подсобные рабочие, истопники и 
зав. складами.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе. 240, отдел кадров.

3 — 2

Томскому добровольному по
жарному обществу требуется бух
галтер-ревизор.

Обращаться: город Томск, ули
ца Яковлева, 29. 2 — 2

Техникуму железнодорожного 
транспорта требуются: кузнец,
слесарь, слесарь-ннструменталь- 
щнк, инструктор по слесарному де
лу, электромонтер, кочегары, двор
ник, сторож, рабочие-грузчики, 
гардеробщицы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 40, комнаты 101, 
105.

Г р-к Павлович Григорий  Иванович, 
п рож иваю и іий  в г. Томске, Студгорю- 
док, 7. кв . 10, возбуждает дело о рас
торж ени и  брака  с гр -кой  Павлович 
Людмилой Васильевной, пр о ж и ва ю , 
щей в г. Томске. Обруб. 6. кв . б.

Дело будет рассм атриваться в Том
ском  городском  народном суде.

Гр-н Дмитриев Георгий Павлович, 
прож иваю щ и й а г. Томске, улица 
Э уш тинская . 54. кв . 3. возбуждает 
дело о  расторж ени и  брака  с гр -кой 
Дмитриевой Светланой Федоровной, 
прож иваю щ ей в Краснодарском  крае, 
г. М айкоп , улица П ионерская, 75.

Дело будет рассм атриваться в  Том
ско м  городском  народном суде.
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